
SUPLEMENTO ESPECIAL

LA REVOLUCIÓN DIGITAL, 
MOTOR DEL FUTURO

La tercera edición de los Premios Evolución, organizados por SUR.es y BBVA, 
reconoce a las iniciativas malagueñas que han basado su éxito en  

la apuesta por las nuevas tecnologías y la innovación



E n los últimos tiem-
pos se suceden las 
informaciones que 
sitúan a Málaga en 

la cúspide en innovación y 
tecnología de Andalucía e in-
cluso de España. Una infor-
mación que, si bien es cierta, 
no refleja en muchos casos al 
esfuerzo y la constancia que 
se ha llevado a cabo desde la 
ciudad por destacar en estos 
planos que trascienden lo eco-
nómico. 

Carlos Camacho, catedrá-
tico de la Universidad de Má-
laga y responsable del Grupo 
de Investigación en Ingenie-
ría de Comunicaciones de la 
universidad malagueña, re-
cuerda que hace más de tres 
décadas que comenzó a ges-
tarse el ilusionante proyecto 
de convertir a Málaga en la 
capital tecnológica de Anda-
lucía. Esto pasaba, entre otras 

estrategias, por implantar las 
Escuelas de Telecomunicacio-
nes e Informática y por la 
creación del Parque Tecnoló-
gico de Andalucía, hoy icono 
de la provincia. Después de 
años de trabajo, esfuerzo y 
una apuesta por la innovación 
y el fomento del talento, hoy 
Málaga confirma su posición 
como motor económico de la 
comunidad autónoma. 

Según el Informe Socioe-
conómico 2017-2018 de la 
CEM, nuestra provincia ce-
rró 2017 con una tasa de in-
cremento del PIB del 3,3% 
(dos décimas por encima del 
regional); esta la convierte, 
junto con Cádiz, en la ciudad 
más dinámica de Andalucía. 
Asimismo, la previsión apun-
ta que el buen ritmo de cre-
cimiento mantenga simila-
res cifras en 2018. 

En lo referente a la crea-

ción de empresas y altas de 
autónomos, en 2017 una de 
cada tres de las constituidas 
en Andalucía, nació en Má-
laga. Esta cifra convierte a la 
provincia en la cuarta provin-
cia con más generación de so-
ciedades, después de Madrid, 
Barcelona y Valencia. 

Particularizando en el po-
tencial tecnológico malague-
ño, el informe identifica en 
la capital un colectivo cada 
vez mayor de empresas con 
potencial tecnológico. Un 
concepto más integrador que 
nos permite incluir tanto a 
empresas de base tecnológi-
ca (EBTs) como a aquellas que 
hacen un uso intensivo de la 
tecnología. 

También destaca los clús-
ter como elemento tractor 
del sector. Los de SmartCity, 
Marítimo Andaluz, ferrovia-
rio o el aeronáutico, se posi-

cionan como apuestas estra-
tégicas para la generación de 
riqueza, empleo y proyección 
de la provincia.  

Destaca en este sentido, el 
Polo de Contenidos Digita-
les de Málaga impulsado por 
el Ayuntamiento de Málaga, 
primero de estas caracterís-
ticas en España, que tiene 
como objetivo acelerar ideas, 

proyectos y empresas tecno-
lógicas que trabajen en el sec-
tor digital, ya sea en el cam-
po de videojuegos, realidad 
virtual, hologramas, marke-
ting digital, ‘mapping’ o ul-
tra-alta definición, entre otras 
muchas disciplinas. No en 
vano, según el citado infor-
me de la CEM en los prime-
ros nueve meses desde su 
apertura, el Polo de Conteni-
dos Digitales de Málaga ha 
generado un impacto econó-
mico de siete millones y me-
dio de euros y sus activida-
des en este periodo han atraí-
do a unas 60.000 personas. 
Esto ha ocasionado que esté 
prevista la ampliación de las 
instalaciones, que duplica-
rán su actual tamaño ante la 
gran demanda que están ejer-
ciendo productoras audiovi-
suales interesadas en ubicar-
se en este espacio.  

MÁS DE TREINTA AÑOS DE 
INNOVACIÓN DAN SUS FRUTOS

Málaga se ha 
convertido en 
un referente 
en el sector 
tecnológico, 
atrayendo a 
un número 
creciente de 
empresas y 
eventos 
relacionados 
con este 
sector

En esta página, laguna 
del PTA. A la derecha un 

evento tecnológico 
realizado en el Polo 

digital, y responsables 
de la empresa Tupl, 

ubicada en el edificio 
«Rayo Verde». :: SUR

La relación entre las 
tecnologías de la 
información y la 
comunicación y 
Málaga no puede 
entenderse sin el PTA, 
motor de la innovación 
tecnológica 
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Una referencia dentro y 
fuera  
La relación entre las tecnolo-
gías de la información y la co-
municación y Málaga no pue-
de entenderse sin el PTA, mo-
tor de la innovación en este 
sector para toda la comuni-
dad autónoma.  

Aunque cada vez van sur-
giendo más focos de desarro-
llo de actividad y empresas 
TIC y de base tecnológica fue-
ra de este entorno, se trata de 
un lugar privilegiado y de re-
ferencia tanto en España 
como a nivel internacional.  

El PTA experimentó un cre-
cimiento el pasado 2017 de 
un 8% en la facturación de sus 
empresas, que ya se acerca a 
los 1.900 millones de euros, 
y de un 5% en el volumen de 
empleo hasta alcanzar los 
18.750 trabajadores. Además, 
este crecimiento del número 

de empleados cuenta con el 
aliciente de incluir un impor-
tante componente de mejo-
ra de la igualdad, ya que el 
49% de los puestos son ocu-
pados por mujeres. 

Tal y como apuntó el con-
sejero de Empleo, Empresa y 
Comercio, Javier Carnero du-
rante la presentación del in-
forme de la actividad anual 
presentado en el pasado mes 
de marzo, estos datos refle-
jan que el parque sigue sien-
do un «motor de creación de 
empleo de calidad y de inno-
vación para Andalucía» des-
de su creación hace ya más de 
25 años. 

En lo referente a la distri-
bución por sectores, la elec-
trónica, informática y teleco-
municaciones absorben el 
63% del empleo en el parque, 
mientras que el resto se re-
parte principalmente entre 

ingeniería, consultoría y ase-
soría, con un 10% de peso. 

Según el citado informe, 
en los 25 años que lleva fun-
cionando, la tecnópolis ha lo-
grado una facturación total 
que supera los 22.000 millo-
nes de euros y ha captado in-
versiones por valor de 817,5 
millones de euros, de las que 
un 78% pertenece al sector 
privado y el 22% restante a la 
iniciativa pública. 

Actualmente el PTA alber-
ga un total de 634 empresas 
e instituciones, entre las que 
tienen mayor peso las del sec-
tor de las nuevas tecnologías 
y la información que supo-
nen un 32% del total y gene-
ran un 54% de la facturación. 

En este sentido, la consul-
tora especializada en parques 
tecnológicos Infyde, ha ela-
borado un informe en el que 
destaca la «enorme» contri-

bución del PTA a la economía 
de la provincia malagueña, ya 
que según sus datos, la apor-
tación al Producto Interior 
Bruto (PIB) alcanza el 7,95% 
y al empleo el 8,27%. 

Estas destacadas cifras au-
mentan si se relacionan con 
la ciudad de Málaga, donde el 
parque aporta el 19,27% del 
PIB y el 20,06% del empleo. 
Por su parte, a nivel Andaluz 
el parque aporta un 1,56% del 
PIB y un 1,65% del empleo. 

Asimismo, el director de 
la consultora afirma que los 
efectos de arrastre del PTA 
se extienden fuera de las 
fronteras del parque a secto-
res no intensivos en conoci-
miento, justificando aún más 
su papel como herramienta 
de la política de I+D y tecno-
lógica del territorio. Según 
el experto el turismo y la 
agroindustria son las activi-

dades económicas que se ven 
especialmente potenciadas 
por la actividad de la tecnó-
polis.  

No obstante, el informe 
va más allá de los efectos me-
ramente económicos. Así, 
Del Castillo ha destacado la 
contribución decisiva del Par-
que al cambio de imagen de 
Málaga, posicionándola in-
ternacionalmente como un 
foco tecnológico. «Más de 60 
empresas extranjeras se han 
instalado en el PTA, trayen-
do consigo a 5.000 emplea-
dos», ha añadido el respon-
sable del informe, que ha des-
tacado también la transfe-
rencia de conocimiento en-
tre empresas y Universidad, 
así como la generación de un 
ecosistema favorable a la apa-
rición de iniciativas empren-
dedoras relacionadas con la 
tecnología y la innovación.

En los 25 años que 
lleva funcionando, 
el PTA ha logrado 
una facturación 
total que supera los 
22.000 millones 
de euros y ha 
captado 
inversiones por 
valor de 817,5 
millones de euros

CAPITAL DE 
EVENTOS 
TECNOLÓGICOS 

Málaga se está consoli-
dando como una anfi-
triona de excepción en 
congresos de carácter 
digital y tecnológico. 
A lo largo del año se su-
cenden en la provincia 
numerosos encuen-
tros que analizan y ex-
ponen los principales 
avances del sector. 
Uno de ellos fue la pri-
mera edición del 
5GForum, que hizo del 
Polo de Contenidos Di-
gitales de Málaga un 
encuentro clave para 
evaluar el 5G en Espa-
ña. También acogió du-
rante el pasado mes de 
abril la celebración del 
Foro Greencities 2018 
y, en las últimas sema-
nas, el Fórum anual de 
AUSAPE. Tras los me-
ses estivales, se cele-
brará la primera edi-
ción de ‘S-Moving, 
Smart, Autonomous 
and Unmanned Vehi-
cles Forum’, encuen-
tro europeo sobre mo-
vilidad inteligente.
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P ese a contar solo 
con tres ediciones, 
los Premios Evolu-
ción, organizados 

por SUR.es y BBVA con la co-
laboración de la Cámara de 

Comercio, la Delegación de 
Gobierno, la Corporación Tec-
nológica de Andalucía, ESIC 
y la Fundación Cruzcampo y 
el patrocinio del Ayunta-
miento de Málaga, se están 
posicionando como una re-
ferencia en  la promoción de 
la innovación y el empren-
dimiento tecnológico en la 
ciudad.  

Esta iniciativa surgió de la 
necesidad de reconocer la la-
bor de aquellas empresas de 
la ciudad que, gracias a su 
apuesta por la calidad y la di-
ferenciación, han logrado 
contribuir a la economía y la 
sociedad malagueña, em-
pleando para ello componen-
tes innovadores y tecnológi-
cos. Todo ello para demostrar 

que en muchas ocasiones son 
estos esfuerzos individuales 
los que incentivan la conse-
cución de logros colectivos. 

Tal y como explicaba Ma-
nuel Castillo, director de 
SUR, en su discursos de inau-
guración de la gala de entre-
ga de los galardones, «desde 
SUR entendemos que em-
prender es generar un entor-
no de ilusión. Yo suelo refe-
rirme en el periódico a esto 
como “el CO3”: Cooperación, 
coordinación y comunicación. 
Estas cuestiones fundamen-
tales, unidas al esfuerzo y la 
perseverancia, dan lugar a en-
tornos en los que el talento 
se genera y se expande». 

Para ilustrar esta idea, Cas-
tillo empleó una reciente 

conversación mantenida con 
Joan Roca, quien ha sido ca-
paz, junto a sus hermanos de 
convertir un negocio fami-
liar tradicional en el mejor 
restaurante del mundo, ico-
no de la innovación y la van-
guardia. Como apuntaba el 
director, para Roca «la clave 
es cambiar la forma de hacer 
las cosas para obtener resul-
tados diferentes». De este 
modo, los hermanos convir-
tieron la masía familiar en su 
particular ‘laboratorio’, don-
de se han desarrollado y han 
crecido amparados por la cu-
riosidad y apoyados por el co-
nocimiento.  

Igualmente Castillo reme-
moraba un reciente encuen-
tro con el Dr. Juan Manuel 

Pascual, profesor de los de-
partamentos de Neurología 
y Neuroterapéutica, Fisiolo-
gía y Pediatría de la Univer-
sity of Texas Southwestern 
Medical Cente, quien le ase-
guraba que «la mente no exis-
te, solo es una suma de capa-
cidades y personalidades a las 
que damos forma». Asimis-
mo, Pascual confesaba que en 
sus investigaciones siempre 
empleaba laboratorios y es-
pacios diáfanos. «Esto permi-
te transmitir el conocimien-
to y poner en valor las ideas». 

Con esta idea Castillo apos-
tillaba la importancia de crear 
«entornos creativos donde el 
talento pueda expandirse y 
surja la ilusión».  

Finalmente el director de 
SUR quiso agradecer la labor 
y el empeño de todos los pre-
miados, capaces de apostar 
por las que al principio pu-
dieron parecer «ideas locas» 
y que han demostrado ser un 
verdadero éxito.  

«Hay que mantener siem-
pre la voluntad de cambiar 
las cosas para hacer el mun-
do un poco mejor».

«EMPRENDER ES 
GENERAR UN ENTORNO 
DE ILUSIÓN»
Manuel Castillo, director de 
SUR, recordó en su 
intervención la importancia 
de generar espacios que 
inviten al diálogo y a la 
generación de nuevas ideas

«Hay que buscar lo que 
yo llamo ‘el CO3’: 
Cooperación, 
coordinación y 
comunicación»

El director de SUR, Manuel 
Castillo, en su intervención 
en la ceremonia de entrega 

de los Premios Evolución.  
:: MIGUE FERNÁNDEZ
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MÁLAGA. En BBVA saben 
que el avance pasa por la 
creación constante de opor-
tunidades. Es por ello que, 
conscientes de la velocidad 
a la que se producen los cam-
bios en la actualidad y la 
amenaza que suponen los gi-
gantes tecnológicos, esta 
banca líder apuesta por la in-
novación como piedra angu-
lar para ofrecer a sus clien-
tes siempre los mejores ser-
vicios, que van mucho más 
allá de los que han sido tra-
dicionales en el sector. 

Desde ‘encender’ una tar-
jeta para realizar compras 
por Internet, hasta facilitar 
la búsqueda y compra de una 
vivienda, pasando por el ac-
ceso a la ‘app’ con el iris o el 
rostro. BBVA pone a disposi-
ción de sus usuarios los úl-
timos avances con los que 
facilitar su día a día y contri-
buir a la mejora de su econo-
mía. Para ello, dentro del 
proyecto de Transformación 
Digital de BBVA España se 
han desarrollado más de 60 
nuevas funcionalidades des-
tacadas entre 2016 y 2017. Una 
herramienta digital que no 

para de crecer y cuyos usua-
rios reciben una media de tres 
grandes novedades cada mes, 
lo que revierte de manera di-
recta en su satisfacción. 

No en vano, la app de la 
banca ha sido reconocida este 
mismo mes por el estudio 
‘The Forrester Banking Wave: 
European Mobile Apps - Q2 
2018’, de Forrester Research, 
como la mejor de Europa gra-
cias a su “excelente funcio-
nalidad en todas las catego-
rías, un amplio abanico de 
funcionalidades de nueva ge-
neración y herramientas para 
la gestión de las finanzas per-
sonales”. De este modo, 
BBVA ha obtenido una pun-
tuación final de 87/100, casi 
20 puntos por delante de la 
media europea, que se sitúa 
en 68 puntos sobre 100. 

Además, en la edición de 
este año la app de BBVA en 
España ha obtenido la má-
xima puntuación (100/100) 
en tres áreas vinculadas a las 
funcionalidades, lo que con-
firma la gran capacidad del 
banco para desarrollar con 
rapidez soluciones que per-
mitan a los clientes gestio-

nar sus finanzas de manera 
independiente. Se trata de 
las funcionalidades DIY 
( ‘Hazlo tú mismo ‘ o Do It 
Yourself en sus siglas en in-
glés), servicios con asisten-
cia ya sea presencial o remo-
ta y Marketing y Ventas.   

Otro de los avances del úl-
timo año ha sido el desarro-
llo de soluciones que acom-
pañan y asesoran a los clien-
tes en los momentos más 
importantes de su vida 
(BBVA Baby Planner, Bco-
nomy, BBVA Invest, o la evo-
lución de BBVA Valora.)  

Para Forrester, las entida-
des líderes como BBVA prio-
rizan y potencian las inicia-
tivas móviles y centran sus 
esfuerzos en las necesidades 
de los clientes. El informe 
confirma también que las 
apps de banca móvil se han 
convertido en el medio pre-
ferido de millones de euro-
peos para gestionar sus fi-
nanzas. Desde BBVA afirman 
que casi el 80% de sus clien-
tes digitales lo son a través 
del móvil, e interactúan con 
la entidad alrededor de una 
vez cada dos días, frente a 

una vez por semana que tie-
ne como media sus servicios 
de banca online tradicional.     

Estos datos suponen un 
gran crecimiento para la en-
tidad que se refleja en otras 
áreas del sector como las 
ventas digitales, realizadas 

principalmente a través del 
móvil y que actualmente al-
canzan el 42%. Esta cifra 
nada desdeñable aún resul-
ta más llamativa si se com-
para con la de hace apenas 3 
años, cuando se situaba por 
debajo del 10%. 

Asimismo, cabe destacar 
que estos resultados inclu-
yen tanto a clientes jóvenes 
para quienes la tecnología 
está totalmente presente en 
sus vidas, como más mayo-
res, que se incorporan a es-
tos procesos gracias a las fa-
cilidades que ofrecen. 

Un proyecto de 
excelencia que tiene 
en el cliente su 
principal activo 
Más allá de datos concretos, 
la apuesta de BBVA por la in-
novación forma parte de un 
proyecto global que pone al 
cliente en el centro de la es-
trategia.  

Tal y como explica José Ba-
llester, Director Territorial 
Sur de BBVA, que compren-
de el área de Andalucía, Ex-
tremadura, Ceuta y Melilla: 
«Para BBVA hablar de Inno-
vación no es sólo realizar una 
inversión tecnológica. Se tra-
ta de una forma de vivir, de 
trabajar, de relacionarnos e 
incluso de pensar. Es una for-
ma de hacer las cosas». 

Para ello, la banca ‘diseña’ 
junto al cliente. «Construi-
mos a partir de su opinión,  y 
eso se traduce en un mayor 
impacto sobre las personas, 
que es el objetivo de nuestro 
trabajo», apunta Ballester. 

En el plano tecnológico, 
BBVA prioriza el uso de los 
datos como herramienta para 
anticiparse y acompañar a 
los clientes en la gestión de 
su día a día y en la toma de 
decisiones importantes en 
sus momentos vitales, anti-
cipándose a sus necesidades 
financieras.  Según el Direc-
tor Territorial: «Se trata de 
ofrecer proactivamente so-
luciones personalizadas de 
valor que cubran las necesi-
dades puntuales y futuras 
de cada persona».  

Por ello no es de extrañar 
que todo este trabajo se tra-
duzca en buenos resultados, 
tanto en lo referente a la sa-
tisfacción de sus clientes, 
como en los datos de la em-
presa, cuyos ingresos han 
crecido durante el primer tri-
mestre de 2018 por encima 
del 9%. De hecho, el benefi-
cio de la entidad entre ene-
ro y marzo de 2018 (1.340 
millones de euros, un 12% 
más interanual) no era tan 
alto desde el primer trimes-
tre de 2015.

BBVA, COMPROMISO CON 
LA INNOVACIÓN
La entidad busca 
liderar la 
transformación 
del sector 
creando 
oportunidades y 
servicios que 
faciliten la vida de 
los clientes 

«Para BBVA hablar de 
innovación no es sólo 
realizar una 
inversión 
tecnológica. Es una 
forma de hacer las 
cosas»

El director territorial Sur de BBVA, José Ballester, durante un evento de la entidad. :: SUR

La app de la banca ha 
sido reconocida por 
Forrester Research, 
como la mejor de 
Europa gracias a su 
«excelente 
funcionalidad en 
todas las categorías»
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:: SUR 
MÁLAGA. En esta tercera 
edición de los Premios Evo-
lución SUR.es-BBVA se han 
seleccionado entre una vein-
tena de candidatas cinco em-
presas que han destacado en 
el sector económico mala-
gueño, y en muchos casos 
internacional, por su apues-
ta por la innovación con la 
tecnología como principal 
aliada. 

Este año el jurado de ex-
pertos en el sector digital, 
tecnológico y económico 
malagueño ha estado com-

puesto por Manuel Castillo, 
director de SUR; Jorge Arte-
ro, director comercial de 
SUR; Javier Recio, subdirec-
tor de SUR; José Carlos Mu-
ñoz, responsable de publici-
dad de SUR.es; Pilar Alcalá,  
responsable de Marketing 
de SUR; y Nuria Triguero, re-
dactora de SUR- Economía. 

El premio, obra del artis-
ta Francisco Martín, simbo-
liza el sentido de estas dis-
tinciones: la simbiosis entre 
la tecnología y el talento de 
las personas como motor de 
avance económico y social.

LÍDERES EN LA 
TRANSFORMACIÓN 
DIGITAL

G. DE INVESTIGACIÓN  DE TELECO. DE LA 
UMA. COMPROMETIDOS CON MÁLAGA  

Desde sus inicios, este grupo de investigación de la Uni-
versidad de Málaga ha apostado por el trabajo y el talento 
para transformar la sociedas a través de su aportación, de 
conocimiento y de profesionales, a las empresas tecnoló-
gicas malagueñas. Dirigidos por el catedrático de la UMA 
Carlos Camacho, los investigadores del grupo llevan a 
cabo numerosas líneas de investigación que, en muchos 
casos, repercuten de manera directa en la mejora de las 
comunicaciones que empleamos de manera diaria y que 
hacen nuestra vida más sencilla. Por ello no es de extra-
ñar que el grupo se encuentre estrechamente ligado al 
PTA, con quienes comparte conocimiento y personal. 

UPTODOWN. LA ALTERNATIVA MUNDIAL  
A GOOGLE PLAY EN DESCARGAS DE APPS 

Hace más de quince años que Luis y Jose, entonces dos 
estudiantes de Ingeniería Informática, decidieron 
crear una plataforma para descargar, en buena medida, 
las aplicaciones que ellos mismos desarrollaban para 
amigos y familiares. Esta idea fue creciendo bajo el de-
seo de crear un espacio libre y abierto en el que los 
usuarios encuentran miles de aplicaciones y conteni-
do de calidad, sin trabas y de manera segura. Especiali-
zados en android, hoy son la segunda plataforma de 
descarga de aplicaciones más utilizada en todo el mun-
do, únicamente superada por el gigante de Google Play 
y están presentes en la práctica totalidad del planeta.

TAALENTFY. EL TALENTO COMO EJE EN 
LA BÚSQUEDA DE EMPLEO 

Aunque lleva poco más de dos años de andadura, Taa-
lentfy va acumulando éxitos y reconocimientos gra-
cias a su planteamiento actual e innovador. Esta ini-
ciativa desarrollada por la empresa Knowledgefy Te-
chnologies quiere dar un golpe en la mesa para poner 
el talento como verdadero protagonista en los proce-
sos de búsqueda de empleo y selección de personal. De 
este modo la plataforma, fruto de la experiencia per-
sonal de su fundador, el malagueño Alejandro Gonzá-
lez, mira más allá de las titulaciones académicas de los 
candidatos y pone en valor sus aptitudes, deseos y ca-
pacidades. Gracias a esto ofrece a las empresas el perfil 
que necesitan, no porque lo diga un papel, sino porque 
están realmente cualificados y motivados. Para ello 
Taalentfy se vale de un complejo sistema tecnológico 
que vela por la fiabilidad del proceso. 

WAKE-UP ESCUELA INFANTIL. ENSEÑAR Y 
ESTIMULAR A TRAVÉS DE LA TECNOLOGÍA  

Tocar, aprender, descubrir, investigar, programar, razo-
nar...estas son algunas de las acciones que llevan a cabo 
cada día los alumnos de Wake-Up , un nuevo concepto de 
Escuela Infantil para niños de 0 a 3 años. Esta propuesta 
busca ser un universo de estímulos y de aprendizaje para 
que los pequeños desarrollen todas sus habilidades en la 
primera etapa de su crecimiento, que es cuando el cerebro 
es más receptivo a los nuevos conocimientos. Para este 
fin, el centro se vale  de la tecnología, algo inherente a las 
nuevas generaciones. De este modo, a través de pizarras 
digitales, programación con robótica o una sala interacti-
va de estimulación sensorial, los niños fomentan sus ha-
bilidades en un entorno de juego y diversión que les ayu-
da a crecer mental y emocionalmente. Todo esto compar-
te protagonismo con el fomento de la motricidad y por su-
puesto el cuidado de la alimentación a través de un menú 
validado por nutricionistas y adaptado a las necesidades 
de cada uno de los pequeños.

DHV TECHNOLOGY. INNOVACIÓN EN LA 
CONQUISTA DEL ESPACIO 

DHV Technology, una empresa con sede en el Parque Tec-
nológico de Andalucía (PTA) de la capital malagueña, es la 
única organización de toda España dedicada al desarrollo 
y fabricación de subsistemas de energía fotovoltaica para 
satélites. Fundada en 2013 por los ingenieros malagueños 
Vicente Díaz, Francisco Rubiño y Miguel Ángel Vázquez, 
que cuentan con una dilatada experiencia en empresas de 
éxito del sector tecnológico como Indra o Isofotón, esta 
malagueña desarrolla y fabrica módulos fotovoltaicos 
para aplicaciones aeroespaciales, tales como satélites y 
aviones no tripulados; y terrestres, por ejemplo, para co-
municaciones en sitios remotos. Sus integrantes tienen 
una larga trayectoria en el ámbito de las energías renova-
bles, la microelectrónica, la automoción y la defensa. 
DHV Technology trabaja principalmente con empresas e 
instituciones de EE.UU. y Europa, además de con diferen-
tes Agencias Espaciales como la europea o la francesa, 
aunque espera en este año iniciar su mercado en España.

Las cinco candidaturas premiadas destacan  
por su compromiso por la innovación y el empleo  
de las últimas herramientas tecnológicas
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Aunque apenas lleva 
unos meses en el 
mercado, Taalentfy 
ya se postula 
como una gran 
revolución para la 
conexión de 
trabajadores y 
empresas 

MÁLAGA. Las reglas del jue-
go entre los candidatos a un 
puesto de trabajo y las compa-
ñías han cambiado. Esta es la 
máxima que mantiene Taa-
lentfy, una empresa malague-
ña que aboga por el talento 
personal como principal eje 
en la búsqueda de empleo.  

Esta apuesta por el cam-
bio de paradigma surge de la 
experiencia personal de su 
fundador y CEO, Alejandro 
González, que comenzó sus 
prácticas en Novasoft tras 
realizar un Grado Superior 
en Informática y, pese a lo 
que le advirtieron como ha-
bitual, se quedó seis años 
como trabajador. Durante 
este tiempo, González pasó 
de «arreglar los ordenadores 

que no servían», a dirigir un 
proyecto de envergadura 
como la red hospitalaria de 
Carlos Haya. Después con-
tinuó su trayectoria laboral 
en otras empresas interna-
cionales de perfil tecnológi-
co en las que llegó a dirigir 
un equipo formado por una 
veintena de trabajadores de 
diferentes países, y fue al-
ternando empleos de perfil 
más comercial con otros de 
tareas propias de recursos 
humanos. Fue en este traba-
jo de selección de perfiles 
donde se dio cuenta de la 

nula efectividad del filtra-
do por currículo. «Realizá-
bamos selecciones masivas 
apoyados en la titulación 
como principal valor. Era 
como comparar cromos. Pero 
en la mayoría de los casos la 
efectividad era bajísima por-
que tener teóricamente co-
nocimientos no implica con-
tar con aptitudes o valores 
de empresa y me di cuenta 
que, para muchos trabajos, 
estas cuestiones eran real-
mente la piedra angular del 
proceso. Se estaba desperdi-
ciando talento, especialmen-
te en puestos de trabajos 
nuevos que se están gene-
rando ahora y para los cua-
les es imposible una selec-

ción curricular porque no 
existe, tiene que ser 

por capacitación».  
Así se gestó la 

idea de Taa-
lentfy, una 

plataforma 
desarrollada 
por la em-
p r e s a  
Knowledge-
fy Techno-
logies que 

busca acercar 
el talento a las 

empresas y 
además, ayudar a 

los candidatos a 
mejorar sus capacida-

des. Según González, «no 
siempre es necesario tener 
una carrera para ocupar un 
puesto de trabajo. Solo hace 
falta capacidad, ganas y una 
serie de competencias». 

Pero lejos de criterios alea-
torios, la herramienta se basa 
en un sistema de inteligen-
cia artificial y Big Data que 
construye el perfil de los de-
mandantes de empleo me-
diante sus competencias, ha-
bilidades y aspiraciones, de 
manera que las empresas 
pueden valorar a los candi-
datos por sus destrezas más 
allá de su cualificación pro-
fesional. Además, realiza re-

comendaciones inteligentes 
de forma automática para fa-
cilitar la alineación entre 
candidatos y empresas.  

Asimismo y como expli-
ca González, Taalentfy bus-
ca generar una comunidad 
de conocimiento en la que 
los usuarios puedan, además 
de lograr un empleo acorde 
a su valía, «ampliar su for-
mación para mejorar sus ca-
pacidades en función de las 
principales demandas em-
presariales y encontrar a 
otros profesionales con ta-
lento de interés», ya sea por-
que se trate de expertos en 
temáticas que le interesen, 
o bien porque tengan un per-
fil complementario con el 
que poder construir un equi-
po para desarrollar proyec-
tos o, incluso, crear una em-
presa. «La tendencia va en-
caminada a que cada traba-
jador funcione como una pe-
queña empresa, por eso es 
interesante establecer estos 
mecanismos y posibles he-
rramientas». 

Además, incorpora un mo-
delo de economía colabora-
tiva, a través del cual los 
usuarios pueden convertir-
se en ‘talentHunters’, reco-
mendando ofertas de empleo 
a sus amigos y recibiendo una 
compensación económica. 

No obstante, no se trata 
de una iniciativa ‘anti for-
mación’. Los usuarios deben 
determinar qué saben hacer, 
qué quieren hacer y qué ca-
mino deben seguir para lo-
grarlo. Como ejemplo y pese 

que afirma que ninguno de 
sus empleos se debe a esto, 
el propio González ha ido 
formándose a lo largo de los 
años y actualmente tiene en-
tre sus títulos el Grado de In-
formática, de ADE y un 
MBA. 

Una carrera meteórica 
y exitosa 
Consciente del ritmo al que 
se mueve los avances en la 
actualidad, González ha lle-
vado a cabo este proyecto en 
poco más de dos años. En 
este tiempo, además de con-
formar un equipo de profe-
sionales de gran nivel, han 
lanzado la versión beta de la 
aplicación y, desde finales 
del pasado mes de marzo, la 
versión comercial, que aspi-
ra a alcanzar los 50.000 usua-
rios al cierre de este año. 

En este tiempo Taalentfy 
ha recibido el premio al Me-
jor Proyecto de Labor Social 
del mundo hispano en Nue-
va York en el New York 
Summit 2017, el principal 
evento internacional hispa-
no de innovación y empren-
dimiento que se celebra en 
EEUU, lo que la ha conver-
tido en la única ‘startup’ an-
daluza seleccionada entre las 
diez más innovadoras de ha-
bla hispana. 

También ha logrado el Pre-
mio del Día de Internet al Me-
jor Proyecto de Investigación 
y Emprendimiento; el Pre-
mio al Talento Innovador en 
el V Congreso de Inteligencia 
Colectiva; y ha formado par-
te de la última convocatoria 
del Programa Minerva, pro-
movido por Vodafone y la Jun-
ta de Andalucía. 

Pero esto no para y Gonzá-
lez ya tiene un pie puesto en 
el futuro, que pasa por la in-
ternacionalización de la he-
rramienta en América Latina, 
donde ya se encuentran las 
negociaciones avanzadas, y 
EEUU, objetivo de la empre-
sa debido a que «en este país 
está mucho más asentada la 
cultura del talento». 

Respecto a la pregunta de 
si ha influido negativamente 
estar en Málaga para el desa-
rrollo de la empresa, Gonzá-
lez es tajante: «He estado tra-
bajando en Madrid muchos 
años, pero me vine porque 
quería desarrollar mi proyec-
to en mi ciudad. Era mi apues-
ta y sin duda acerté. A día de 
hoy puedo asegurar que no 
hubiera ganado nada quedán-
dome allí, al revés, aquí pue-
do ofrecer una calidad de vida 
muy superior a mi equipo, las 
conexiones logísticas son fan-
tásticas y el dinamismo de la 
ciudad, tanto en el plano em-
presarial como en el apoyo ins-
titucional, es excelente».

UNA APUESTA 
POR EL 
CAMBIO

Taalentfy 
Premio 
Evolución 
SUR.es-
BBVA 2018 
a la mejor 
adaptación 
de un 
modelo 
clásico a la 
sociedad de 
la 
información 

Parte de los trabajadores de Taalentfy, con Alejandro González, el primero por la izquierda. :: SUR

«Con la selección 
curricular se 
desperdicia mucho 
talento, especialmente 
en los nuevos empleos 
que están surgiendo»

LA CLAVE

 Su capacidad para re-
definir modelos clási-
cos de negocio. 

Su uso de las tecnolo-
gías de la sociedad di-
gital para desarrollar 
el cambio. 

 Su empleo de dichas 
tecnologías en el di-
seño de soluciones 
innovadoras y visio-
narias.

PREMIADA POR... 

Pantalla de las 
competencias personales 

del usuario.



Esta plataforma de 
aplicaciones y juegos 
es la segunda más 
usada del mundo, 
solo superada por 
Google Play 

MÁLAGA. Situados en ple-
no centro de Málaga, con vis-
tas a la Alameda y a la bahía, 
Uptodown es la segunda pla-
taforma de descargas del mun-
do, únicamente superada por 
el gigante de Google Apps. 

Nacida en el seno de la UMA 
por dos estudiantes de Infor-
mática, esta empresa acumu-
la más de quince años de ex-
periencia, aunque sus funda-
dores tengan aspecto de vein-
teañeros y su equipo no parez-

ca superar la treintena.  
Pero más allá de la aparien-

cia, Luis Hernández y José Do-
mínguez son dos empresarios 
de éxito que han logrado que 
su organización se sitúe entre 
los 100 sitios web más visita-
dos del mundo según el ran-
king de tráfico online de Ale-
xa. Una posición lograda gra-
cias a los 2.300 millones de vi-
sitas que han entrado en los 
últimos 12 meses, así como las 
más de 250 millones de des-
cargas de móviles al mes. Esto 
convierte a Uptodown en la 
única empresa española con 
un hueco en el ‘top 100’ de Ale-
xa. De hecho, es la única em-
presa proveniente de países 
de habla hispana que ha logra-
do situarse en el ranking. 

Esto no es casual. Upto-

down ofrece al usuario catálo-
go formado por miles de apli-
caciones legales y gratuitas, 
centrando sus esfuerzos en la 
distribución de ‘apps’ para An-
droid. Todo este contenido 
puede descargarse libremen-
te desde cualquier dispositivo 
y región del mundo. Además, 
su catálogo abarca aplicacio-
nes que no se encuentran dis-
ponibles en Google Play. 

A nivel de usuario, el éxito 
de la plataforma de descargas 
se puede resumir en tres pun-
tos: ofrece mejor contenido, 
mayor velocidad y más segu-
ridad, ya que la empresa tra-
baja con la también malague-
ña Virus Total, que facilita in-
formes de todos sus archivos 
a partir de los resultados de 
más de 50 antivirus.  

A pesar de esto, ellos no cen-
tran el éxito en estos datos y 
mantienen que su objetivo 
siempre ha sido «construir un 
espacio libre para que la rela-
ción entre la tecnología y las 
personas dé más oportunida-
des, no menos» frente a la ten-
dencia de las grandes corpora-
ciones de «levantar muros» en 
torno a su producto.  

Para Hernández y Domín-
guez el soporte de todo este 
proyecto tiene un nombre pro-
pio, el de cada uno de los pro-
fesionales que conforman su 
equipo, al que califican de «per-
fecto». No en vano, reconocen 
que muchos de ellos han reci-
bido ofertas de grandes em-
presas internacionales, una 
tentación pese a la cual Upto-
down cuenta con una planti-

lla estable de trabajadores y 
colaboradores en el que ape-
nas existe la rotación. 

Otra de las bases de su bri-
llante carrera es la anticipa-
ción. Fueron de los primeros 
en trabajar con Android lo que 
les permitió obtener una im-
portante ventaja competiti-
va, y están en constante ac-
tualización, como demuestra 
la inminente incorporación a 
su catálogo de aplicaciones del 
famoso juego Fornite para este 
sistema operativo. También 
ofrecen apps que no están dis-
ponibles en Google Play debi-
do a la política legal de la em-
presa, como son las españolas 
Loterías y Apuestas del Esta-
do o BeSoccer en su versión 
completa. 

Pero una de las particulari-
dades del modelo de negocio 
de Uptodown es que, pese a 
ser competencia de un gigan-
te como Google, también es, 
de alguna manera, su aliado. 
«En cierta medida somos la ra-
zón por la que Android funcio-
na. Proyectos como el nuestro 

es lo único que diferencia este 
sistema operativo con respec-
to a iOS. Y esta es nuestra arma 
para que una empresa como 
Google no nos quiera aplastar. 
Somos colaboradores», expli-
ca Hernández. 

Pero además del catálogo de 
aplicaciones y juegos, Upto-
down dispone de un blog de 
noticias y tutoriales relacio-
nados con el mundo del soft-
ware, así como una app oficial 
propia a través de la cual rea-
lizar las descargas y acceder a 
todo el contenido.  

«Intentamos enriquecer las 
aplicaciones con contenido de 
calidad que ofrecemos en 15 
idiomas: vídeos, reviews, ar-
tículos de actualidad… Más allá 
de la simple descarga, se trata 
de crear comunidad», afirman 
los responsables. 

Desde Málaga al mundo 
Debido al sector en el que se 
insertan, la internacionaliza-
ción es algo inherente a Upto-
down, que está presente en la 
práctica totalidad de países del 
mundo. Los principales esta-
dos de los que reciben visitas 
son India, México, Brasil, 
EEUU, así como países emer-
gentes árabes y rusos. Asimis-
mo resulta curioso que Espa-
ña se encuentre en la posición 
número  14 de este particular 
ranking.  

En lo referente a las posibles 
limitaciones de trabajar desde 
Málaga, reconocen que la si-
tuación ha cambiado mucho 
en los últimos 7 años. «Antes 
todo estaba en Madrid y Bar-
celona y parecía un hándicap 
trabajar desde Málaga, pero ya 
no». Asimismo afirman, «en 
todos estos años no ha dado 
tiempo de ver cómo el mode-
lo centralista de Silicon Valley 
ha dejado de tener vigencia 
hasta tener incluso un poco de 
‘efecto rebote’. Ahora, cuanto 
más distribuidas estén las em-
presas, mejor. Nuestro equipo 
está formado por 65 personas 
y solo 15 estamos en la ofici-
na». En este sentido Domín-
guez enfatiza: «Somos una em-
presa tecnológica, solo necesi-
tamos una buena conexión a 
Internet para trabajar por lo 
que es posible operar en remo-
to estés donde estés». 

Asimismo aseguran que el 
éxito de empresas como sus 
compañeros de Virus Total, pri-
mera empresa española adqui-
rida por Google y que decidie-
ron que no iba a mover su sede 
de Málaga, ha generado un cli-
ma muy propicio que ha veni-
do ensalzado por una política 
beneficiosa por parte de las ins-
tituciones. 

«La visibilidad de empresas 
como la nuestra es muy impor-
tante, especialmente para los 
jóvenes que estén ahora for-
mándose, para animar a la gen-
te a emprender y a no confor-
marse. Es posible competir con 
Google, y eso hay que poten-
ciarlo».

EL TRIUNFO 
DEL PEQUEÑO 
GIGANTE
Uptodown 
Premio 
Evolución 
SUR.es-
BBVA 2018 al 
mejor 
modelo de 
negocio 
vinculado al 
desarrollo 
tecnológico

Parte del equipo de Uptodown en su oficina del centro de Málaga. :: SUR

 Su capacidad para evi-
denciar las oportuni-
dades y los nuevos 
modelos de negocio 
asociados a las tecno-
logías de la comunica-
ción. 

  Su utilización de tec-
nologías novedosas.
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Este grupo de 
investigación 
pionero en la UMA 
es un referente por 
su aportación a la 
transferencia de 
tecnología y 
conocimiento 

MÁLAGA. Tras casi 30 años 
de andadura, el Grupo de In-
vestigación en Ingeniería de 
Comunicaciones de la Univer-
sidad de Málaga es el decano 
de las organizaciones ganado-
ras de esta edición, distingui-
do con gran mérito por la va-
liosa aportación que realiza a 
la sociedad malagueña. 

Con el catedrático de la 
UMA Carlos Camacho como 
responsable del proyecto, este 
equipo está compuesto en la 
actualidad por más de 30 do-
centes investigadores con vin-
culación estable con la univer-
sidad, así como un número va-
riable de colaboradores y doc-
torandos que llegan a duplicar 
esta cifra. 

Por eso no es de extrañar 
que, como advierte Camacho, 
explicar el trabajo que llevan 
a cabo en el grupo es compli-
cado, «no por la dificultad sino 
por el extenso catálogo de pro-
yectos que  realizamos». 

A pesar de la importante la-
bor que realizan tanto en el 
ámbito académico como em-
presarial y social, según el ca-
tedrático «uno de los proble-
mas que tiene hoy día la Inge-
niería de Telecomunicaciones 
es que resulta bastante trans-
parente al usuario, que con fre-
cuencia no es consciente de la 
infraestructura y la tecnología 
que hace falta para poder ofer-
tar los servicios habituales de 
los que disfruta. Por poner un 
ejemplo sencillo, uno se conec-
ta a Internet mediante un or-
denador, se descarga un fiche-
ro que está posiblemente en 
EEUU o China y no es cons-
ciente de que para poder reci-
bir esa información son nece-
sarios miles de kilómetros de 
fibra óptica enterrados en el 
fondo de los océanos y  un equi-
po enorme de profesionales or-
questando todo».  

Dentro de las líneas de in-
vestigación que trabajan, el 
grupo tiene mucha actividad 
en el ámbito de la fotónica, que 
implica, por ejemplo, la tecno-
logía necesaria para transmi-
tir a través de esos cables de fi-
bra óptica que conectan los di-
ferentes continentes.  

También se dedican a las co-
municaciones móviles, una ac-
tividad muy importante den-
tro de este grupo de investiga-

ción. No en vano están orga-
nizados en subgrupos que tra-
bajan en el desarrollo de pro-
yectos de optimización de los 
sistemas de comunicaciones 
móviles;  la detección automá-
tica de fallos o averías; e inclu-
so de la propia automatización 
de esos fallos. 

Hay también personal in-
vestigador dedicado a la tecno-
logía básica, como es el caso de 
las comunicaciones digitales, 
el grueso de las comunicacio-
nes actuales. En esta área se 
concentran especialmente en 
mejorar la transmisión de in-
formación con el mínimo nú-
mero de errores y el menor uso 
posible del espectro electro-
magnético. 

Los circuitos de radiofre-
cuencia, microondas y mili-
métricas, es decir, la parte hard-
ware de los sistemas de comu-
nicaciones, son otras de las lí-
neas fundamentales del equi-
po. Esto tiene una especial re-
levancia con la aparición de 
nichos de mercado nuevos 
como es el 5G, que da soporte 
a realidades inminentes como 
el coche conectado - la deno-
minación más amplia del co-
che autónomo-, o el llamado 
‘Internet de las cosas’.  

Igualmente trabajan en el 
ámbito de los sistemas de co-
municaciones  ópticas no guia-

das, el equivalente a la trans-
misión vía radio pero utilizan-
do frecuencias ópticas. Como 
apunta el catedrático, «este tipo 
de sistemas tiene una ventaja 
frente a la radio, y es que pro-
porciona inicialmente una ma-
yor capacidad de transmisión». 

Otra área de estudio son las 
comunicaciones subacuáticas, 
un entorno muy hostil para la 
transmisión de la información 
para la que, sin embargo, son 
trasladables gran parte de las 
técnicas que se emplean para 
transmitir señales vía radio o 
vía frecuencias ópticas, por lo 
que se trata de una investiga-
ción de gran utilidad e interés.  

El PLC (Power Line 

Communication) es otra de las 
líneas en las que el grupo cen-
tra su estudio. Esta vertiente 
trabaja en el aprovechamien-
to del sistema de cableado de 
energía eléctrica para transmi-
tir información sin necesidad 
de un segundo cableado. En 
este sentido Camacho asegu-
ra, «como pasa con las comu-
nicaciones subacuáticas, este 
entorno resulta muy hostil para 
la transmisión de información 
porque no ha sido diseñado 
para ello. Pero para nosotros 
esto es un gran reto, porque 
siempre se combate de la mis-
ma manera: poniéndole mu-
cha inteligencia al proceso de 
transmitir información».  

Por último llevan a cabo una 
línea de investigación en el ám-
bito de la ingeniería acústica, 
que comparte un cuerpo de 
doctrina similar a las ondas 
electromagnética.  

Una relación estrecha y 
fructífera con el PTA 
La Escuela de Telecomunica-
ciones de Málaga fue la prime-
ra de Andalucía. Es por ello que 
para su equipo docente se con-
tó con profesionales proceden-
tes principalmente de las Po-
litécnicas de Madrid y Catalu-
ña. Camacho explica: «Muchos 
de nosotros vinimos por el pro-
yecto de convertir a Málaga en 
la capital tecnológica de la re-
gión con la creación, poco 
tiempo después, del PTA. La 
idea era crear un núcleo de 
atracción que permitiera for-
mar a especialistas en el ám-
bito de las tecnologías de la 
información de las comuni-
caciones y al mismo tiempo 
dar soporte al naciente pro-
yecto. Por eso nuestro objeti-
vo desde el principio ha esta-
do muy vinculado al propio 
desarrollo del parque». 

Es por ello que el enfoque 
de la escuela se basó desde sus 
inicios en tres grandes dimen-
siones: formar profesionales 
con un nivel de capacitación 
competitivo a nivel interna-
cional; crear líneas de investi-
gación competitivas; y contri-
buir en todo lo necesario al de-
sarrollo del PTA, mediante la 
transferencia de profesionales 
y del conocimiento que se ge-
nera en la institución. 

«Los premios que nos han 
otorgado a nosotros como 
grupo de investigación han 
destacado esencialmente 
nuestra aportación a la trans-
ferencia de tecnología y co-
nocimiento desde la Univer-
sidad de Málaga al PTA», ex-
plica Camacho. 

Esto se ha materializado 
en un flujo constante a lo lar-
go de los años de personal for-
mado en la Escuela a las em-
presas del PTA. «Yo creo que 
si se hiciera un censo de los 
trabajadores de las empresas 
del PTA formados en la UMA 
en general, y en la Escuela de 
Telecomunicaciones en par-
ticular, nos llevaríamos una 
grata sorpresa».

30 AÑOS 
GENERANDO 
TALENTO 

Grupo de 
Investigación 
en Ingeniería 
de 
Comunicación
es de la UMA 
Premio 
Evolución 
SUR.es-BBVA 
2018 a la  
mejor 
colaboración 
Universidad - 
Empresa

Parte de los profesionales del grupo de Investigación en Ingeniería de Comunicaciones de la UMA. :: SUR

«Si se hiciera un 
censo de los 
trabajadores de las 
empresas del PTA 
formados en la UMA 
nos llevaríamos una 
grata sorpresa»

LA FRASE

 Su compromiso con  
la innovación tecno-
lógica. 

Su vocación para desa-
rrollar soluciones des-
de la investigación y el 
conocimiento. 

Su éxito al afrontar el 
reto de la transferen-
cia de conocimiento 
desde la Universidad.

PREMIADA POR... 
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La empresa está 
especializada en el 
diseño y fabricación 
de subsistemas 
energéticos para 
satélites 

MÁLAGA. La presentación 
de DHV Tecnology no deja 
indiferente a nadie: es la úni-
ca empresa en España dedi-
cada al desarrollo y fabrica-
ción de módulos fotovoltai-
cos para aplicaciones en tec-
nologías de satélites, micro-
electrónica, automoción y 
defensa. Y está en Málaga. 

Fundada en 2013 por Mi-
guel Ángel Vázquez, Vicen-
te Díaz y Francisco Rubiño, 
la compañía trabaja funda-
mentalmente en tres líneas 
de negocio relacionadas con 

la fotovoltaica, una espacial, 
otra terrestre y la tercera de 
apoyo a la gestión de I+D a 
otras compañías. 

«Queríamos que fuera una 
compañía de espacio desde 
el principio, pero pensába-
mos que el sector fotovoltai-
co terrestre podría propor-
cionar mercado para finan-
ciar el espacial. Sin embargo, 
a grandes rasgos, el mercado 
nos dijo que iba a ser al revés. 
Así que en 2016 centramos 
la actividad en el subsistema 
de potencia de los satélites, 
fundamentalmente hasta 
este momento en paneles so-
lares », apunta Vicente Díaz. 

Para tratar de explicar 
exactamente a qué se dedi-
can, Díaz establece una simi-
litud con un móvil: «Se tra-
ta de un pequeño ordenador 
que tiene una batería y rea-

liza una serie de funciones. 
Un satélite es algo similar. Es 
un computador que realiza 
una determinada actividad 
y tiene un consumo energé-
tico que sale de unas baterías. 
La manera de recargar esas 
baterías en esta altura del Sis-
tema Solar (que comprende 
la Tierra, la Luna e incluso 
Marte o Venus) básicamen-
te es hacer uso de los fotones 
que llegan del Sol para trans-
formar la energía luminosa 
en eléctrica. Después entra 
en juego la ingeniería del pro-
ducto, que ha de adaptarse 
100% a las necesidades de 
cada cliente». 

El emprendimiento les lle-
gó, tras una trayectoria indi-
vidual de más de veinte años 
en conocidas empresas del 
sector tecnológico y fotovol-
taico, motivado por el deseo 
de llevar a cabo este proyec-
to en el que realmente creían. 
«Había una idea fundada y 
un mercado detrás. Llevába-

mos tiempo queriendo ini-
ciar esta línea de negocio y 
finalmente nos decidimos a 
realizarla nosotros mismos 
como emprendedores », ex-
plica Vázquez. 

A la hora de elegir la ciu-
dad, los socios decidieron 
quedarse en Málaga con el 
objetivo de generar una em-
presa de valor añadido y de 
tecnología en el entorno, a 
pesar de que su principal 
mercado se encuentra en 
EEUU y Europa.  

«Queríamos crear corrien-
tes tecnológicas en Málaga, 
ya que en nuestra opinión si-
guen faltando a pesar de que 
en el PTA trabaja muchísima 
gente», apunta Vázquez. 
«Hay que convencer a aque-
llos universitarios que ten-
gan ideas a que se lancen. 
Existe un buen ecosistema 
para apoyar a emprendedo-
res jóvenes. Y aunque este 
no ha sido exactamente 
nuestro caso, al final el he-
cho de emprender es similar 
a cualquier edad. Es sacrifi-
cio, creer en el mercado y so-
bre todo no desalentarse», 
explica Díaz. 

En este sentido cabe des-
tacar que la empresa cuenta 
con acuerdos con diferentes 
universidades como la de Má-
laga, Granada o la Politécni-
ca de Madrid, entre otras 

«Intentamos apostar por 
el talento joven. De hecho 
yo creo que parte del éxito 
de la empresa es el mix de 
perfiles sénior y junior, y 
también de diferentes titu-
laciones. Nuestro equipo está 
formado por ingenieros ae-
roespaciales, químicos, de te-
lecomunicaciones, físicos o 
industriales. Esto es funda-
mental porque tenemos que 
abordar proyectos que son 
trasversales y precisan equi-
pos multidisciplinares», sub-
rayan los responsables. 

Un proyecto 
internacional y en alza 
DHV Tecnology  ha firmado 
recientemente un acuerdo 
de colaboración con Spire 
Global, una empresa inter-
nacional con base en San 
Francisco. Spire es una de las 
dos organizaciones en todo 
el mundo que tiene conste-
laciones en operaciones, y 
ofrece un servicio a otras em-
presas de pequeños satélites 

con un peso aproximado de 
3 kilos. «Estamos fabrican-
do para Spire Global los pa-
neles solares de los satélites 
que están en operación para 
proveerlos a universidades 
y centros tecnológicos. Esto 
es muy interesante porque 
son sistemas muy probados 
que están funcionando y 
aportan a la empresa un plus 
de seguridad fundamental», 
apunta  Vázquez. 

Además, la empresa tra-
baja con empresas e institu-
ciones de todo el mundo, 
como la Universidad Politéc-
nica Estatal de California, la 
Universidad de Míchigan o 
la Universidad de Auburn. 
En Europa han trabajado so-
bre todo con entidades de 
Reino Unido, Francia o Ita-
lia donde destaca su trabajo 
con Argotec, con la que han 
desarrollado la primera mi-
sión del espacio profundo 
para el entorno de la Luna. 

También están colaboran-
do con la Agencia Espacial 
Francesa, la Agencia Espa-
cial Europea y entidades de 
Singapur, entre otras. 

En lo referente a qué su-
pone para ellos están ubica-
dos en la capital de la Costa 
del Sol, los directivos expo-
nen: «Málaga tiene aspectos 
muy positivos, como la co-
municación y la imagen de 
marca para los clientes, espe-
cialmente americanos y del 
norte de Europa que ubican 
pronto la ciudad y encuen-
tran interesante el binomio 
ocio y tecnología. En los as-
pectos negativos, para noso-
tros destaca estar a treshoras 
del núcleo de empresas de 
nuestro sector, pese a contar 
con un aeropuerto muy acti-
vo, y que en ocasiones tene-
mos problemas para encon-
trar proveedores cerca». No 
obstante afirman que no tie-
nen intención de moverse y 
esperan que en los próximos 
años comience a despegar 
también este mercado en 
nuestro país.  

 «Es un sector tremenda-
mente en alza. Aunque aún 
no hemos tenido ningún 
cliente en España todavía, es-
tamos intentando cerrar al-
gunos acuerdos. No obstan-
te a nivel mundial se está 
apostando mucho, sobre todo 
en la generación de satélites 
de ‘new space’ que a un cos-
te abordable puedan generar 
negocio, bien asociados a co-
municación y observación de 
la Tierra o a nueva investiga-
ción planetaria, con un rena-
cido interés hacia la Luna 
como primer paso para llegar 
a Marte. Todo esto está pro-
piciando muchas oportuni-
dades comerciales».

EL ÉXITO DE 
CREER EN UN 
PROYECTO
DHV 
Technology 
Premio 
Evolución 
SUR.es-
BBVA 2018  
a la mejor 
innovación 
para el 
desarrollo 
sostenible

Vicente Díaz y Miguel Ángel Vázquez, en las instalaciones de DHV. :: SUR

«Emprender es 
sacrificio, es creer 
en el mercado y 
sobre todo no 
desalentarse»

LA FRASE

 Su compromiso con 
la innovación tecno-
lógica. 

Su vocación interna-
cional. 

Su capacidad para con-
tribuir a la superación 
del reto que represen-
ta la sostenibilidad.

PREMIADA POR... 
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Este innovador 
centro infantil ofrece 
a los niños de 0 a 3 
años un mundo de 
posibilidades a través 
de la estimulación 

MÁLAGA. Decía Piaget que 
cuando le enseñas a un niño 
algo, le quitas la oportunidad 
de descubrirlo por sí mismo. 
Bajo esta máxima trabaja 
Wake-Up, un nuevo concepto 
de escuela infantil para edades 
de 0 a 3 años que ofrece a los 
más pequeños un universo de 
estímulos con el que incenti-
var su curiosidad y promover 
su aprendizaje de manera na-
tural y divertida.  

Su fundadora, Elena Porti-
llo, dio un cambio radical a su 
vida tras 13 años trabajando 
como Ingeniera de Telecomu-
nicaciones en la multinacio-
nal Ericcson. «Quise crear el 
tipo de centro que yo iba bus-
cando para mi propia hija».  

La escuela basa su metodo-
logía en la Teoría  de las Inteli-
gencias Múltiples y en estilos 
de aprendizaje de Howard 

Gardner  y Glenn Doman, 
adaptando los proyectos según 
las necesidades de cada alum-
no. Para ello pone el foco en 
cuestiones fundamentales para 
el desarrollo de los niños como 
la música, el inglés, la psico-
motricidad e incluso la alimen-
tación. 

Asimismo, consciente de las 
realidades actuales y motiva-
da por su propia experiencia, 
Portillo quiso incorporar a este 
sistema de enseñanza el uso 
de la tecnología. «Buscamos 
despertar el interés de los ni-
ños en el uso de estas nuevas 
herramientas, para que no sean 

simples consumidores». De 
este modo, los pequeños em-
piezan a familiarizarse con la 
sistemática y la planificación, 
desarrollando así su capacidad 
creativa.  

El centro está equipado con 
pizarras digitales, que emplean 
para discriminar colores y ob-
jetos de manera interactiva, 
así como una ‘sala mágica’ de 
estimulación sensorial única 
en Andalucía.  

También cuentan con un 
robot con el que programan a 
través de puzles. «Además de 
trabajar la motricidad fina, la 
programación les ayuda a de-

sarrollar el ensayo-error y, cuan-
do se equivocan, a aprender a 
mitigar la frustración, que es 
fundamental», explica la di-
rectora. El éxito de la iniciati-
va, que se utiliza con los ‘ma-
yores’ de 2 a 3 años, los ha ani-
mado a probar con los peque-
ños de 1 a 2 años y el recibi-
miento «ha sido genial». 

Aunque comenzó su activi-
dad hace poco más de cinco me-
ses, Wake-Up ya cuenta con el 
apoyo de muchos padres y ma-
dres, que han encontrado en 
este centro, más que una guar-
dería, un lugar en el que apren-
der, desarrollarse y compartir 
la aventura de la paternidad.  

Uno de ellos es Paco Román, 
papá de Marcos, que conoció 
la escuela por casualidad y se 
sintió atraído por la ilusión y 
el entusiasmo de este proyec-
to novedoso. «Buscábamos una 
guardería y encontramos un 
mundo maravilloso», asegura 
Román. Su experiencia no ha 
podido ser más gratificante. 
«Tengo otros dos hijos de 7 y 9 
años, y veo a Marcos mucho 
más desarrollado emocional y 
físicamente que ellos a su edad. 
Es más curioso y atento», apun-
ta el padre. También destaca la 
enorme calidad de su equipo 
humano, «Elena trata a cada 
niño como si fuera su propio 
hijo, y las ‘teachers’ son senci-
llamente fantásticas. Estamos 
muy satisfechos», subraya. 

Este mismo discurso lo com-
parte Costanza Saracco, madre 
de Mateo. «En mi caso, además 
de lo que ha comentado Paco, 
me convenció especialmente 
su propuesta para la alimenta-
ción de los niños. Yo soy nutri-
cionista y me he encontrado 
menús que considero inima-
ginables. Sin embargo aquí es-
toy tranquila, porque sé que 
cuentan con una propuesta 
equilibrada y son muy pacien-
tes con ellos, y nos los fuer-
zan». También destaca su es-
timulación en el plano de la 
motricidad. «Mi madre es edu-
cadora de atención temprana 
y siempre estamos incentiván-
dolo y favoreciendo su desa-
rrollo, y en Wake-Up trabajan 
en la misma línea. En defini-
tiva, se amoldaban a todas 
nuestras necesidades», expli-
ca Saracco.  

La tecnología como 
aliada 
Una de las novedades que in-
corpora el centro con respec-
to a la mayoría de las guarde-
rías, es una aplicación propia 
en la que los padres pueden ver 
la actividad diaria del niño o la 
niña al cada momento. De este 
modo, la app monitoriza la co-
mida, las horas de sueño, el jue-
go o la frecuencia y el estado 
de sus necesidades fisiológicas. 
También es un canal de comu-
nicación directo que conecta 
a los padres con el equipo do-
cente del centro. «Para mí es 

muy cómodo porque, además 
de ver cómo ha pasado el día 
Marcos, puedo saber a qué hora 
se ha dormido la siesta y adap-
tarme para no interrumpir su 
sueño cuando vengo a recoger-
lo», explica Román. 

Por su parte, Saracco agre-
ga: «Nos mantiene informa-
dos de lo que van trabajando 
en las clases, y así podemos se-
guir apoyando estos conoci-
mientos en casa según las pau-
tas del centro». 

Respecto a la efectividad de 
esta estimulación en edades 
tan tempranas, Portillo es ta-
jante: «Hay mucho descono-
cimiento con eso. Realmente 
desde los 0 a los 6 años, pero 
especialmente hasta los 3, es 
el momento de mayor plasti-
cidad en el cerebro de una per-
sona. Todo lo que le podamos 
mostrar a los niños con esas 
edades, son oportunidades que 
les brindamos de cara al futu-
ro. Por eso aquí intentamos 
ofrecerles el máximo de recur-
sos y dejamos que ellos absor-
ban toda la información». No 
obstante, la directora matiza, 
«todo se trabaja a través del jue-
go, del fomento de la curiosi-
dad y de la participación. Como 
les digo a las ‘teachers’, no ha-
cemos nada que yo no haría 
con mi hija». 

El equipo del centro está 
compuesto por profesionales 
de Magisterio de Educación 
Infantil, Educación Especial, 
Psicóloga y Psicopedagoga.  
Una de estas ‘teachers’ de aula 
es Camila Daris, que asegura 
estar viviendo una de las me-
jores experiencias de su vida 
como maestra. «Es una opor-
tunidad enorme porque se 
trata de un proyecto muy di-
ferente a todo lo que se sue-
le hacer con niños de estas 
edades. Les ofrecemos una 
formación de gran calidad, 
muchos materiales estimu-
lantes y el apoyo de la tecno-
logía y los niños lo acogen 
muy bien. Los avances son 
prácticamente diarios», ex-
plica Daris. 

Como resultado de este tra-
bajo de excelencia, el centro 
tiene previsto cubrir para el 
siguiente curso 5 de las 6 au-
las disponibles, y están plan-
teando la posibilidad de in-
cluir un segundo ciclo.

CRECER POR 
DENTRO Y POR 
FUERA

Wake-Up 
School 
Premio 
Evolución 
SUR.es-
BBVA 2018  a 
la mejor 
tecnología 
en el ámbito 
de la 
pedagogía

Elena Portillo junto a Paco Román, padre de un alumno del centro. :: SUR

 Su compromiso con 
la innovación tecno-
lógica. 

 Su capacidad para 
ofrecer mediante el 
uso de tecnología so-
luciones innovadoras 
en el ámbito de la en-
señanza y la educa-
ción.

PREMIADA POR
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A través del juego con este robot los niños aprenden a 
programar y a gestionar sus emociones. :: SUR
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Los ganadores, junto al 
alcalde de Málaga, el 
delegado de la Junta en 
Málaga y representantes 
de SUR y BBVA. :: MIGUE 

FERNÁNDEZ

I nnovación, tecnología, 
sostenibilidad, talen-
to…evolución. Estas pa-
labras marcaron el ini-

cio de la tercera edición de 
los Premios Evolución orga-
nizados por SUR.es y BBVA 
celebrada el pasado jueves 
en el entorno inigualable del 
Museo Automovilístico y de 
la Moda de Málaga.  

Pese a su juventud, el 
evento que ha conseguido 
posicionarse como una cita 
imprescindible para la inno-
vación malagueña. Como 
apuntó el director de SUR, 
Manuel Castillo, nada más 
comenzar su intervención 
en el salón de actos del mu-
seo, «solo llevamos tres edi-
ciones, pero el nivel es altí-
simo». 

Estos premios  distinguen 

a personas, empresas, insti-
tuciones e iniciativas de muy 
diversos ámbitos pero con 
un denominador común: su 
empuje a favor del desarro-
llo tecnológico de la ciudad. 

Las organizaciones mala-
gueñas Uptodown, Taa-
lentfy, DHV Technology, 
Wake Up Escuela Infantil y 
el Grupo de Investigación en 
Ingeniería de Comunicacio-
nes de la Universidad de Má-
laga han sido los ganadores 
de esta edición del certamen 
que organizan SUR y BBVA, 
y cuentan con la colabora-
ción del Ayuntamiento de 
Málaga, la Junta de Andalu-
cía, Corporación Tecnológi-
ca de Andalucía, ESIC, Fun-
dación Cruzcampo, la Cáma-
ra de Comercio de Málaga y 
el Museo Automovilístico y 

de la Moda. 
Durante la gala, que con-

tó con la presencia de 150 in-
vitados, se puso el énfasis en 
la próspera situación que está 
viviendo la ciudad. Además 
los participantes destacaron 
la importancia de la innova-
ción para diferenciarse y 
aportar en esta época mar-
cada por la velocidad y el 
cambio. 

En este sentido Castillo 
quiso destacar que los pre-
miados, pese a venir de dife-
rentes áreas, han consegui-
do distinguirse por dos cua-
lidades comunes. Por un 
lado, haber sido capaces de 
crear «un entorno capaz de 
estimular la ilusión, el talen-
to y la capacidad para gene-
rar ideas que podían parecer 
locas en un principio». Y por 

UNA NOCHE COLMADA DE 
EMPRENDIMIENTO Y TALENTO

Las organizaciones 
malagueñas 
Uptodown, 
Taalentfy, DHV 
Technology, Wake 
Up Escuela Infantil 
y el Grupo de 
Investigación en 
Ingeniería de 
Comunicaciones 
de la Universidad 
de Málaga han sido 
los ganadores de 
esta edición del 
certamen

El Museo 
Automovilístico 
y de la Moda de 
Málaga fue el 
escenario de la 
tercera  
entrega de los 
Premios 
Evolución 
organizados 
por SUR.es  
y BBVA
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Carlos Camacho junto a Manuel Castillo. :: M. F. Alejandro González, de Taaletfy. :: M. F.

Parte del equipo de Uptodown. :: M. F.

otro, la voluntad de «cam-
biar las cosas y hacer el mun-
do un poco mejor», una vo-
luntad que, subrayó el direc-
to, SUR también comparte. 

Por su parte Javier Lebrón, 
director de BBVA para Mála-
ga y Melilla, incidió en que 
la transformación tecnoló-
gica que estamos viviendo 
«que no sólo afecta al ámbi-
to empresarial, también al 
modo en que nos relaciona-
mos; a la sanidad, a la educa-
ción, a la agricultura....».  

Asimismo, Lebrón quiso 
animar al emprendimiento.  
«Hay muchísimo talento, 
solo es necesario tener la 
convicción y perseverancia 
necesarias para dar el impul-
so». 

En este sentido, el direc-
tor recordó que BBVA se en-

cuentra a la cabeza de la 
transformación tecnológica 
de la banca a nivel mundial, 
un éxito basado «en la apues-
ta por mejorar la experien-
cia de nuestros clientes, y en 
adaptarnos a sus necesida-
des reales». 

Antes de la entrega de pre-
mios, Juan Luis González, 
consejero de la agencia de 
publicidad Somos R*, direc-
tor general de Orange3 y co-
laborador de Esic, ofreció una 
ponencia sobre el nuevo 
marketing y el nuevo con-
sumidor. 

Según el experto, la clave 
está en «no diferenciar el mar-
keting digital de cualquier 
otro tipo de marketing, sino 
de integrar el ‘on’ y el‘off ’ en 
un concepto ‘no-line’ que ter-
mine con cualquier estrate-

gia diferenciada». 
Posteriormente se proce-

dió a la entrega de premios. 
Los primeros en subir al es-
cenario a recoger el galardón 
Evolución 2018 de SUR.es y 
BBVA fueron los responsa-
bles de Uptodown, un por-
tal que facilita la descarga se-
gura de ‘apps’ y programas 
es hoy el mayor ‘market’ de 
Android fuera de Google. 
Luis Hernández y José Do-
mínguez quisieron aprove-
char para agradecer el traba-
jo diario de todo su equipo 
sin los cuales, afirmaron, 
«nada de esto sería posible». 

Elena Portillo, ideóloga y 
directora de Wake-Up Escue-
la Infantil fue la siguiente 
en recoger, muy emociona-
da, un premio que valora 
aplicación de la tecnología 

en el ámbito de la pedago-
gía que está llevando a cabo 
este centro innovador. 

El tercer galardón recayó 
en Taalentfy, una iniciativa 
que aplica la inteligencia ar-
tificial para acercar a candi-
datos y empresas en los pro-
cesos de búsqueda de em-
pleo atendiendo a criterios 
de talento y capacidad. 

La empresa dedicada a la 
creación de paneles fotovol-
taicos para satélites DHV Te-
chnology recogió su galar-
dón por su labor en la soste-
nibilidad y la internaciona-
lizacoón de la región. 

Finalmente,  la categoría 
‘Colaboración Universidad-
Empresa’ reconoció la labor 
del Grupo de Investigación 
en Ingeniería de Comunica-
ciones de la UMA, que en 

sus 25 años de andadura ha 
desarrollado una intensa la-
bor de investigación con pro-
yectos basados tanto en la 
investigación básica como 
en la transferencia de cono-
cimiento con empresas lo-
cales. 

La ceremonia concluyó 
con las intervenciones del 
delegado del Gobierno anda-
luz en Málaga, José Luis Ruiz 
Espejo, que destacó la apor-
tación del PTA a la provin-
cia; y el alcalde Francisco de 
la Torre, quien quiso aprove-
char para agradecer a todos 
los presentes su compromi-
so con Málaga y recordar que, 
gracias a la labor que reali-
zan instituciones, empresas, 
profesionales y ciudadanía, 
nuestra ciudad, «aporta pres-
tigio».

Javier Lebrón, 
director de BBVA 
para Málaga y Melilla, 
incidió en que la 
transformación 
tecnológica que 
estamos viviendo «no 
sólo afecta al ámbito 
empresarial, también 
al modo en que nos 
relacionamos; a la 
sanidad, a la 
educación, a la 
agricultura...»

El diretor de BBVA en Málaga, Javier Lebrón. :: M. F.Elena Portillo, de Wake-Up. :: M. F. Responsables de DHV junto a Adelaida de la Calle. :: M. F.
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UNA CITA CON LA 
CREATIVIDAD EN EL MUSEO 
AUTOMOVILÍSTICO Y DE LA 
MODA DE MÁLAGA

José Luis Romero, Luis Hernández, José Domínguez, Carlos Camacho, Elena Portillo, Javier Lebrón, Alejandro González, Miguel Ángel Vázquez y Vicente Díaz. :: A. C.

José Miguel Aguilar, Carolina López y José Cano. :: M. F. Miguel Chinchilla, Sergio Cuberos y Enrique Rodríguez. :: M. F.
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Juan Camacho y Antonia Ruiz. :: M. F.Monsalud Bautista, Adelaida de la Calle, Rafael Centeno, Teresa Porras y Pedro Luis Gómez. :: M. F.

Luis Hernández, Álvaro Toledo, Laura del Pino, Daniel Rivas, Erika Okumura, Andrés López, Victoria Borras y José Domínguez. :: M. F.

Victoria Reyes, Victoria Lavigne y Elena Portillo. :: M. F. José Luis Romero, María del Mar Martín Rojo, Monsalud Bautista y Juan Carlos Robles. :: M. F.
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José Carlos Muñoz, José Antonio Pérez, Gonzalo Sichar, Javier Lebrón y José Luis Romero. :: M. F.

Juan José González, Ana María Guerrero, Alejandro González, Andrea González, Irene 
González y Ana García. :: M. F.

Miguel Reinoso, Teresa Martín, Carlos Camacho y Juana Baños. :: M. F.

Miriam Navarro, Alicia García, María Ángel, Elena Portillo, Javier Romero, Inma López, 
Camila Daris y Ana López :: M. F.

José Luis Romero, José Antonio Pérez, Rafael García, Emilio Alonso, Javier Lebrón y 
Vicente Díaz. :: M. F.
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Javier Lebrón, José Miguel Aguilar, Ana Barreales, Javier Recio, Luisa Carrasco, Vicente Díaz, Ignacio de la Vega, Víctor Burgos, Francisco Jiménez y José Carlos Muñoz. :: M. F.

Pilar Perea, Agustín Pérez, Pilar Alcalá, Javier Recio, Yolanda Quesada, Jorge Artero y Javier Lebrón. :: M. F.

Pilar Pastor, Susana Guidet, Patricia Paz, Mayte Lara, Maribel López, Rocío Alonso, 
Juan Camacho y Edurne Elvira. :: M. F.

Miguel Ángel Chinchilla, Enrique Rodríguez, Inma Contreras, Jorge Núñez, Sergio Gómez, 
Ana Sánchez, Rafael Fernández y Juan Carlos Anaya. :: M. F.
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Vicente Díaz, Felipe Romera, Adelaida de la Calle, Juana Baños, Carlos Camacho, Teresa Martín, Manuel Castillo, Javier Lebrón, Elena Portillo y Miguel Ángel Vázquez. :: M. F.

José Luis Romero y otros asistentes durante la celebración de la gala. :: M. F. Galardón de los premios realizado por el artista Martín. :: M. F.
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Alejandro González junto a los responsables de BBVA. :: M. F.

Parte del equipo de DHV Technology durante el evento. :: M. F. Asistentes a la gala. :: M. F.

Parte del equipo de Wake-Up. :: M. F. Vicente Díaz, Adelaida de la Calle y Miguel Ángel Vázquez. :: M. F.
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E l Polo Nacional de 
Contenidos Digita-
les, que aloja en la ac-
tualidad a 45 startups 

y ha acogido la celebración de 
17 eventos desde su puesta en 
marcha, ha cumplido su pri-
mer año de actividad con un 
balance muy positivo.  

El Polo ha comenzado el año 
con una importante apuesta 
por parte del Ministerio de Eco-
nomía, Industria, y Competi-
tividad que destina 800.000 
euros para 2018, a través de la 
Escuela de Organización In-
dustrial (EOI). 

Esta cifra se suma a otros 
800.000 euros que ya aportó 
en la pasada edición la EOI y 
que fueron destinados al pro-
grama Go2Work que ya ha ce-
lebrado tres ediciones en el Polo 
de Contenidos Digitales en las 
que se han formado más de 200 
personas, y se han creado alre-
dedor de 70 puestos de traba-
jo. En cuanto al resto de cur-
sos de formación, han pasado 
por los mismos alrededor de 
500 personas. 

El Polo, además, ha recibi-
do hasta el momento otro mi-
llón trescientos mil euros de 
Red.Es y otro millón y medio 

de euros, también de EOI, para 
otros programas de formación.  

El Polo Digital fue inaugu-
rado el pasado mes de junio 
aunque ya había iniciado sus 
actividades en enero. En sus 
primeros 12  meses de funcio-
namiento, las actividades im-
pulsadas por el Polo han atraí-
do a más de 60.000 personas y 
han generado un impacto eco-
nómico cercano a los ocho mi-
llones de euros. 

En este tiempo, se han rea-
lizado 17 eventos en el recin-
to con la participación de 2.255 
personas. A estas cifras hay que 
añadir las 45 startups alojadas 

en la actualidad que pertene-
cen a los sectores de videojue-
gos, animación, audiovisual, 
esport, marketing digital, for-
mación, realidad virtual etc… 

El Hub de contenidos digi-
tales, único de estas caracterís-
ticas en España, constituye un 
proyecto pionero dedicado a 
una industria que concentra a 
la Universidad (pública y pri-
vada), incubadoras, acelerado-
ras y emprendedores, empre-
sas ya consolidadas en el sec-
tor, además de los clúster. En 
el Polo colaboran activamen-
te empresas tecnológicas, de 
realidad virtual y videojuegos, 
así como emprendedores tec-
nológicos que promueven la 
cultura del videojuego y la in-
dustria de tecnología digital, 
en constante crecimiento.  

En la actualidad trabajan en 
el ecosistema del Polo empre-
sas e instituciones de sobra co-
nocidas en el sector como la 
empresa de videojuegos Gene-
ra Games, la escuela de diseño 
Animun, Ozone/Versus, la pro-
ductora Medina Media, la Uni-
versidad de Málaga, la Escue-
la de Organización Industrial 
- EOI, además de la producto-
ra Fresco Film.

EL POLO DIGITAL CELEBRA SU 
PRIMER AÑO CON UN BALANCE 
MUY POSITIVO

Francisco de la Torre y Javier 
Carnero, durante uno de los 
eventos celebrados en el 
Polo Digital en abril. :: SUR

Este espacio 
innovador 
está 
trabajando 
para cumplir 
su objetivo de 
contribuir a la 
aceleración 
de ideas, 
proyectos y 
empresas 
tecnológicas 
de Málaga

Las instalaciones 
alojan ya a 45 
startups de los 
sectores de 
videojuegos, 
animación, 
audiovisual, 
esport, marketing 
digital, formación, 
realidad virtual, 
entre otros 

Autoridades y emprendedores. :: SUR

Evento de realidad virtual. :: SUR
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MÁLAGA. ¿Por qué estamos 
viendo que muchas grandes 
empresas lanzan programas 
de innovación abierta? 
La innovación y el desarrollo 
tecnológico se han converti-
do en el Santo Grial de los ne-
gocios. Las medianas y gran-
des empresas tienen dificul-
tades en ocasiones para detec-
tar oportunidades porque su 
tamaño e inercia las hace me-
nos flexibles y permeables a 
los cambios. Por eso, muchas 
grandes empresas como Mi-
crosoft, Lego, Telefónica, In-
dra, Iberdrola o Sacyr han lan-
zado sus propios programas de 
innovación abierta. De esta 
forma, pueden detectar e in-
corporar el nuevo conocimien-
to y las tecnologías disrupti-
vas que van surgiendo en su 
entorno. El riesgo de no detec-
tar a tiempo un cambio tecno-
lógico que afecta al mercado 
habitual de la empresa puede 
suponer incluso la desapari-
ción del negocio. 

¿En qué consisten esos pro-
gramas? 
Frente al riesgo de ser despla-
zados del mercado, muchas 
grandes empresas han consi-
derado que ya no basta con dis-
poner de un departamento de 
I+D+i. Apuestan por un pro-
grama de innovación abierta, 
que debe detectar oportuni-
dades de innovación en todo 
el ecosistema de la empresa, 
ya sea en el entorno científi-
co y otras empresas o bien en 
otras fuentes de nuevas ideas 
con potencial, como pueden 
ser sus propios empleados o 
incipientes startups. Necesi-
tan una estrategia que gestio-
ne todo su ecosistema corpo-
rativo de innovación. 
¿Tienen éxito? ¿Se perciben 
los resultados?  
Sí, teniendo en cuenta que la 
innovación siempre es una 
apuesta a medio y largo plazo. 
Para asegurar el éxito de un 
programa de innovación abier-
ta es imprescindible que la ini-

ciativa cuente con el apoyo de 
los principales directivos de la 
compañía. También es crítico 
que las áreas de negocio don-

de se encuentren las nuevas 
oportunidades estén involu-
cradas y no se considere que 
“son temas del departamento 
de innovación”. En este con-
texto, una figura se erige como 
el facilitador de todo este pro-
ceso: la del “traductor” que po-
sibilita que entidades tan di-
ferentes como una startup y 
una empresa consolidada ha-
blen el mismo lenguaje y ten-
gan una visión común. Esta 
función puede ser desarrolla-
da por una persona de la casa, 
alguien con capacidades y cul-
tura tanto corporativa como 
emprendedora o por un agen-
te externo, como CTA (Corpo-
ración Tecnológica de Andalu-
cía), una entidad con capaci-
dad y éxitos demostrados tan-
to en la promoción de la inno-
vación empresarial como en 
el apoyo a emprendedores y a 
programas corporativos de in-
novación abierta. 
¿Qué ventajas aportan estos 
programas para las startups?  

Por supuesto, las startups tam-
bién sacan partido de esta re-
lación con las grandes corpo-
raciones. Los programas de in-
novación abierta son una opor-
tunidad de desarrollarse jun-
to a una gran empresa y obte-
ner financiación directa, ganar 
dimensión y acelerar su llega-
da al gran mercado. Tienen ac-
ceso a la mentorización y tu-
tela de una gran empresa, sus 
infraestructuras, su notorie-
dad, e incluso pueden llegar a 
obtener financiación o la en-
trada en su capital de un nue-
vo accionista corporativo. Es 
una buena vía para acelerar su 
crecimiento. 
¿Es la única forma de finan-
ciar el crecimiento de las star-
tups? 
No. Es una opción muy a te-
ner en cuenta para acelerar el 
crecimiento de startups de base 
tecnológica, pero puede com-
binarse con otras. Por ejemplo, 
existen varios programas pú-
blicos de financiación especí-
ficos para empresas incipien-
tes con carácter innovador o 
basadas en tecnología. Desta-
caría desde ayudas regionales 
de la Junta de Andalucía, como 
Soprea e Inverseed, hasta las 
nacionales, como las de Enisa 
y CDTI (con Neotec por ejem-
plo), pasando por las europeas, 
como el programa Instrumen-
to Pyme.  
¿Cómo interviene CTA en es-
tos programas de innovación 
abierta? 
CTA presta asesoramiento a 
medianas y grandes corpora-
ciones para diseñar e imple-
mentar un programa de inno-
vación abierta que atienda las 
necesidades de su negocio. Nos 
interesa especialmente ayu-
dar a implementar estas estra-
tegias de innovación a empre-
sas medianas con un alto po-
tencial de crecimiento. Por otra 
parte, CTA actúa como inter-
mediario y punto de encuen-
tro entre estas grandes enti-
dades los emprendedores de 
base tecnológica, a los que tam-
bién presta servicios. A las star-
tups tecnológicas, CTA les ofre-
ce asesoramiento para forta-
lecer y mejorar su modelo de 
negocio y, más adelante, para 
ayudarles en el proceso de cap-
tación de fondos, financiación 
e inversión. Además, CTA 
acompaña al emprendedor en 
la captación de financiación 
de origen público específica 
para empresas innovadoras, 
de programas regionales, na-
cionales o europeos, así como 
en la captación de inversión 
pública o privada. Asimismo, 
ayuda a la traducción de retos 
tecnológicos en proyectos de 
I+D+i, la búsqueda de socios 
tecnológicos y la colaboración 
con grandes empresas tracto-
ras, buscando siempre meca-
nismos de financiación de apo-
yo a estas actividades.

«LA INNOVACIÓN 
ABIERTA ES CLAVE  
PARA COMPETIR»

La presidenta 
de CTA, 
Adelaida de la 
Calle, explica 
las ventajas 
de la 
cooperación 
entre grandes 
empresas y 
startups

«Para que la 
innovación abierta 
tenga éxito, es 
importante un 
mediador que 
ayude al 
entendimiento 
entre la gran 
empresa y la 
startup» 

«Las startups 
pueden combinar 
financiación privada 
y ayudas públicas  
para acelerar su 
crecimiento»

Adelaida de la Calle, presidenta de Corporación Tecnológica de Andalucía (CTA). :: SUR
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Fundación 
Cruzcampo apuesta 
por el 
emprendimiento en 
la hostelería como 
palanca de cambio y 
de inserción social  

 
MÁLAGA. Uno de los fines 
fundacionales de la Funda-
ción Cruzcampo es generar 
oportunidades para los jóve-
nes e impulsar el desarrollo 
económico y social de la re-
gión. Para ello la organiza-
ción cuenta con iniciativas 
como RED INNprende, un 
programa de emprendimien-
to que comenzó su andadu-
ra en 2014 en con el objetivo 
de retener, atraer y promo-
ver el ‘Talento del Sur’.  

Para aquellas personas que 
no lo conozcan, ¿en qué con-
siste y cómo funciona RED 
INNprende?  
RED INNprende es un pro-
grama de aceleración empre-
sarial dirigido a proyectos de 
sectores cercanos a la activi-
dad de la Fundación Cruz-
campo y su único patrono, 
HEINEKEN España: agroali-
mentario, turismo y hoste-
lería. La IV edición de RED 
INNprende es un verdadero 
entorno para la creación y ca-
pacitación de nuevos líderes 
y equipos innovadores capa-
ces de acelerar y madurar pro-
yectos empresariales que den 
respuesta al contexto actual. 
¿Qué novedades tiene RED 
INNprende en esta edición? 
Estamos justo en el ecuador 
del programa de este año que 
hemos arrancado con impor-

tantes novedades como los 
paneles de trabajo sectoria-
les con expertos en tenden-
cias e inversión en hostele-
ría, turismo y agroalimenta-
ción y la oportunidad de tes-
teo en empresas en un entor-
no real para cinco de las star-
tups participantes. 

Pero la principal novedad 
de esta edición es el lanza-
miento de la categoría Retos 
HEINEKEN dirigido a startups 
de todo el territorio nacional 
que den respuesta a retos rea-
les del sector de la hostelería 
a través de nuevas tecnologías.  
¿Cómo ha sido la evolución 
de esta iniciativa desde su 
inicio, hace ya cuatro años?  
RED INNprende es un pro-
grama consolidado en el eco-
sistema emprendedor. Has-
ta la fecha, por sus tres edi-
ciones han pasado 56 proyec-

tos, 176 INNprendedores, 70 
ponentes y alrededor de 
2.000 personas reunidas en 
torno al emprendimiento en 
su programación abierta, con 
más de 5.000 horas de forma-
ción y mentorización. En la 
actualidad, hay 35 empresas 
en activo que han pasado por 
el programa, 10 de ellas nue-
vas, constituidas gracias a 
RED INNprende. En la evo-
lución de las distintas edicio-
nes, hemos comprobado que 
los proyectos presentados son 
cada vez más maduros, más 
tecnológicos y, sobre todo, 
aplicados al sector de la hos-
telería, lo que nos da las cla-
ves del avance de RED 
INNprende en el futuro. 
Nuestra intención y deseo en 
estos años es que nuestro im-
pacto llegue a todas las pro-
vincias de Andalucía. Para 
acercar RED INNprende a An-
dalucía Oriental, decidimos 
organizar parte de la progra-
mación abierta y las sesiones 
grupales del programa en Má-
laga . Para ello nos aliamos 
con la Universidad de Mála-
ga y el Parque Tecnológico, y 
nos instalamos en el Rayo 
Verde, y así facilitamos la asis-
tencia a las startups malague-
ñas y de Andalucía Oriental, 
donde existe una gran acti-
vidad emprendedora.  Hoy 
nuestros ratios indican que 
estamos alcanzando el equi-
librio territorial de nuestros 
proyectos. 
En su experiencia, ¿cómo in-
fluyen el emprendimiento y 
la innovación actualmente 
en la generación de empleo?  
Una sociedad evoluciona gra-
cias a su talento. Talento em-
prendedor, talento creativo e 
innovador, talento gastronó-
mico…un talento espectacu-
lar que tenemos en Andalucía 
en cuanto a futuro y potencial.  

Una compañía como la 
nuestra debe entender bien 
cuáles son las demandas so-
ciales y reaccionar frente a 
ellas. En el caso de la Funda-
ción Cruzcampo, nuestra 
apuesta por los jóvenes nace 
en 2012, un momento de re-
cesión en el que la cifra de de-
sempleo alcanzaba al 50% de 
este colectivo. Decidimos 
aportar nuestro granito de 
arena a la creación de nuevas 
oportunidades mediante dos 
proyectos: #talentage, diri-
gido a universitarios andalu-
ces como plataforma para la 
promoción de empleo de alta 
calidad, y RED INNprende. 
¿Qué papel juegan las em-
presas alimentarias y los es-
tablecimientos hoteleros 
en el actual sistema econó-
mico en Andalucía?  
La oferta gastronómica y hos-
telera en Andalucía constitu-
ye uno de los elementos más 
atractivos para el turismo, un 

sector muy relevante tanto 
por su contribución al PIB re-
gional como por el empleo 
que genera y su capacidad de 
arrastre sobre otras activida-
des económicas. 

Este es nuestro sector de 
actuación y, por ello, nace la 
Escuela de Hostelería Funda-
ción Cruzcampo en Sevilla, 
en el año 2000, como resul-
tado del compromiso de     
HEINEKEN España para la 
profesionalización del sec-
tor. Queremos despertar vo-
caciones y formar a los me-
jores profesionales, hacien-
do hincapié en aquellas per-
sonas que presentan mayo-
res dificultades a la hora de 
encontrar empleo. La Escue-
la ha avanzado año a año para 
mejorar su oferta formativa 
y contamos ya con un 80% 
de empleabilidad. Además, 
hemos avanzado adaptándo-
la a la demanda, por ello, crea-
mos un nuevo curso de Téc-
nico Superior, enfocado ha-
cia profesionales que cuen-
tan ya con una experiencia y 
desean reciclarse, adaptarse 
a las nuevas tendencias y, en 
definitiva, mejorar su com-
petitividad en cocina, sala, 
gestión y emprendimiento. 
Estamos realmente satisfe-
chos con los resultados que 
estamos obteniendo. 
Pero la actividad de la Escue-
la de Hostelería Fundación 
Cruzcampo va más allá en re-
lación a la inserción laboral y 
el emprendimiento, ¿es así? 
Efectivamente, la hostelería 
es también palanca de cam-
bio y de reinserción social. 
Muchas entidades sociales 
confían en la Fundación para 
llevar a cabo sus proyectos, 
como es el caso de Fundación 
Once en Málaga y de los cur-
sos de Cruz Roja para perso-
nas en riesgo de exclusión. 
Para nosotros es un orgullo 
poder estar formando y acom-
pañando a estas personas a 
través de nuestra experien-
cia y de nuestros recursos en 
el ámbito de la hostelería. 

Asimismo, este año hemos 
desarrollado la iniciativa Em-
prendebares, un nuevo cur-
so totalmente gratuito, gra-
cias a las aportaciones del 
Fondo Europeo, orientado a 
jóvenes menores de 30 años 
para la creación de su propio 
negocio de restauración, que 
fusiona todo lo que sabemos 
a través de la Escuela de Hos-
telería con los conocimien-
tos que aporta nuestra expe-
riencia con RED INNprende. 

En definitiva, queremos 
continuar renovando y pro-
fesionalizando nuestros pro-
gramas, como parte de una 
renovación permanente y co-
nectada a las necesidades, 
también cambiantes, de nues-
tra sociedad.

«UNA SOCIEDAD 
EVOLUCIONA 
GRACIAS A SU 
TALENTO»

María Ángeles 
Rodríguez 
Directora de la 
Fundación 
Cruzcampo
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El actual panorama 
tecnológico permite a 
las empresas acceder 
a oportunidades de 
negocio 

MÁLAGA. La gran relevan-
cia que tiene la pequeña y me-
dia empresa en el tejido em-
presarial español, andaluz y, 
particularmente en el mala-
gueño, pone de manifiesto la 
importancia de prestar la ma-
yor atención posible a estas 
empresas y potenciar todas 
aquellas acciones que vayan 
dirigidas a fomentar la incor-
poración de factores compe-
titivos, como la innovación y 
la transformación digital, ya 

que esto tendrá un reflejo sus-
tancial en la economía en su 
conjunto. 

Por su tamaño y por sus li-
mitaciones naturales, la ma-
yoría de PYMES pueden pare-
cernos, en principio, ligadas a 
un mercado que se circunscri-
be a su entorno local más pró-
ximo o, cuando más, regional, 
pero esta situación, gracias a 
las nuevas tecnologías, se está 
viendo revertida y/o amplia-
da, y es aquí, donde debemos 
ofrecer nuestro mayor apoyo 
desde las administraciones, 
instituciones y entidades que 
damos servicios a las mismas. 

El actual panorama tecno-
lógico y las enormes posibili-
dades que ofrece permite a to-
das las empresas, sin distin-

ción de tamaño, acceder a nue-
vas e interesantes oportuni-
dades de negocio, pero el es-
fuerzo que se precisa ha de ser 
proporcional y constante, plan-
teándose desde el seno de la 
empresa la conveniencia de 
contar y utilizar todos los re-
cursos a su alcance, en este 
caso tecnológicos, que les per-
mitan dar respuesta a los cam-
bios en las nuevas relaciones 
de negocio que hoy ya se dan 
y a las que están por venir. 

La innovación, factor 
estratégico esencial para 
las pymes 
No debemos olvidar otro as-
pecto o factor estratégico de-
cisivo y complementario de 
las nuevas tecnologías, como 

es la innovación, ya que el 
mundo que nos rodea cam-
bia y se transforma de forma 
vertiginosa y es necesario in-
novar de forma permanente 
para poder sobrevivir. 

Cada día los clientes son 
más exigentes y nos deman-
dan mayor calidad, nuevos 
productos y servicios, la com-
petencia global es más fuer-
te y los transportes acercan 
cualquier punto del globo en 
menos tiempo, por lo tanto, 
debemos estar atentos y asi-
milar las nuevas tendencias 
que nacen en el consumo, en 
nuestro entorno y en el sec-
tor en el que competimos. 

Pero esos cambios se de-
ben fundamentalmente a la 
tecnología y su evolución, 
por eso debemos aprovechar-
la para crear o modificar nues-
tros productos o servicios, 
introduciendo novedades y 
aprovechando nuevos mer-
cados, es decir, innovando. 

Y aquí está la gran relación 
y oportunidad entre las nue-
vas tecnologías y la innova-
ción, puesto que esto supo-
ne una ventaja competitiva 
para las empresas que asu-
man este carácter global 
como un aliado estratégico 
para llegar a nuevos merca-
dos de forma eficaz, generan-
do así riqueza y mayores re-
cursos para la consolidación 
de la empresa. 

Internacionalización y 
transformación digital 
La transformación digital, 
como acabamos de ver, se pre-
senta y hemos de tenerla en 
cuenta como un aliado para 
la internacionalización de la 
empresa. A través de esta mag-
nífica oportunidad tenemos 
a nuestro alcance innumera-
bles herramientas para llegar 
a un mayor número de mer-
cados exteriores que, de otra 
forma, supondría mucho más 
coste en tiempo y dinero, y 
que, en la mayoría de los ca-
sos, sería inasumible. 

Las nuevas tecnologías de 
la información y la comuni-
cación (TIC) nos ayudan a di-
fundir y promocionar nues-
tros productos, facilitando 
para el posible comprador la 

localización y la información 
necesaria sobre el mismo, y 
todo ello con un coste relati-
vamente bajo, sobre todo, si 
sabemos aprovechar el poten-
cial de las redes sociales. 

A través de estas últimas, 
no solo podemos estar en con-
tacto con clientes, sino tam-
bién con profesionales y pro-
veedores de distintos lugares 
del mundo, lo que las convier-
te en unas herramientas muy 
eficientes en el proceso de in-
ternacionalización. 

Esta unión entre innova-
ción e internacionalización 
es consecuencia de la relación 
que existe entre ambos con-
ceptos y sirve para mejorar la 
posición competitiva, ya que 
no tiene ningún sentido que 
las empresas generen nuevos 
productos o servicios, si des-
pués no les encontramos mer-
cados donde venderlos. 

La Cámara de Comercio 
y la transformación 
digital de las pymes 
Como vemos, vivimos en un 
tiempo y momento en el que 
la innovación tecnológica no 
es ya tan sólo cuestión de po-
nerse al día en los nuevos me-
dios e instrumentos para el 
desarrollo empresarial, sino 
que es el desarrollo en sí mis-
mo el que requiere y exige 
una dedicación y una cons-
tante actualización desde to-
dos los puntos de vista. 

Teniendo muy presente 
esto, se configuran algunas 
de las líneas de trabajo de las 
Cámaras, como son las de fa-
cilitar la incorporación de las 
PYMES en la sociedad de la 
información y promover la 
innovación como fórmulas 
competitivas para mejorar, 
modernizar y adecuar su es-
trategia empresarial a las nue-
vas circunstancias y también 
a los nuevos mercados exte-
riores a través de su interna-
cionalización. 

Dando por supuesto que 
la innovación tecnológica es 
imprescindible para hacer 
competitivas a las empresas, 
desde las Cámaras hemos 
asumido ese reto y aposta-
do, con un compromiso fir-
me, por ello, desarrollando 
programas y actividades 
planteadas y dirigidas hacia 
una adecuada y utilización 
de las TICs, acercando las 
nuevas tecnologías a las me-
dianas y pequeñas empresas, 
contribuyendo al acierto de 
un modelo de crecimiento 
económico que parte y se 
basa, precisamente, en el ade-
cuado incremento de la com-
petitividad, de la producti-
vidad y de la calidad en base 
a las nuevas herramientas 
tecnológicas que hoy están 
al alcance del empresario.
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LA RENOVACIÓN 
ESTRATÉGICA DE LAS 
PYMES: TRANSFORMACIÓN 
DIGITAL E INNOVACIÓN
Jerónimo 
Pérez  
Presidente 
de la Cámara 
Oficial de 
Comercio, 
Industria,  
Servicios y 
Navegación 
de Málaga

El presidente de la Cámara de Comercio de Málaga, Jerónimo Pérez. :: SUR
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Con su ponencia 
‘Marketing Digital’, 
González dio las 
claves para que las 
empresas afronten 
los nuevos retos de 
una sociedad 
cambiante 

MÁLAGA. Juan Luis Gon-
zález, consejero de la agen-
cia de publicidad Somos R*, 
director general de Orange3 
y colaborador de ESIC, ofre-
ció en pasado jueves una co-
municación sobre el nuevo 
marketing y el nuevo con-
sumidor como parte de la 
gala de los Premios Evolu-
ción organizagos por SUR.es 
y BBVA. 

Uno de los puntos en los 
que el experto hizo más in-
cidencia fue por no diferen-
ciar el marketing digital del 
marketing en las organiza-
ciones. Por el contradio, se-
gún González la clave está 
en llevar a cabo una estrate-
gia «no-line» que trate dein-
tegrar «el ‘on’ y el ‘off ’» por-
que «no tiene sentido que 
exista una estrategia dife-
renciada para un mismo con-
cepto y objetivo común». 

En esta misma línea, Gon-
zález también puso el énfa-
sis en que en las empresas 

no deben existir un respon-
sable de marketing online y 
de marketing offline, ya que 
internet es una tecnología 
que incrementa el abanico 
de posibilidades de las mar-
cas. Reforzando esta tesis, el 
ponente habló de las estra-
tegias omnicanal, en la que 
la marca debe estar en todos 
los ámbitos e impactar siem-
pre a su cliente potencial a 
través de la información, 
pero también de la emoción. 
«Si las marcas apelan a la 
emoción y no a la razón, pue-
den ganar margen». 

El experto recordó que es 
posible crear marca de cual-
quier tipo de producto, in-
cluso, en su experiencia per-
sonal, de unas naranjas. 
«Todo pasa por aportarle va-
lor al producto y hacer par-
tícipe al consumidor». 

Asismismo, el profesor de 
ESIC analizó la transforma-
ción actual y su reflejo en las 
formas de consumo. Para ello 
puso el ejemplo de Amazon, 
una empresa digital que ha 
dado el sato ‘presencial’ con 
un concepto que supone una 
nueva vuelta de tuerca: un es-
tablecimiento en el que com-
pras «sin pagar» y que funcio-
na a través de un complejo  re-
conocimiento facial. Nuevas 
experiencias de compra apo-
yadas en la tecnología que ha-
cen que no comparemos pre-
cio, que las empresas incre-
menten sus márgenes. 

Finalmente González qui-
so recordar que la tecnolo-
gía «es una consecuencia de 
la evolución del hombre» ha-
ciendo alusión a la famosa 
frase ‘no es una época de 
cambio, es un cambio de épo-
ca’ que lleva repitiéndose 
desde hace cientos de años. 

González es licenciado en 
Gestión Comercial y Marke-
ting por ESIC, ha realizado di-
versos masters en las más 
prestigiosas universidades es-
pañolas y de Reino Unido. 
Aunque su carrera profesio-
nal se ha desarrollado en di-
ferentes sectores, en la actua-
lidad es Director General en 
Orange3, plataforma B2B y 
B2C de venta de fruta por in-
ternet y gestiona las explota-
ciones agrícolas de la empre-
sa situadas en Andalucía.

«LA TECNOLOGÍA ES LA 
CONSECUENCIA DE LA 
EVOLUCIÓN DEL HOMBRE»
Juan Luis 
González,   
Consejero 
de la agencia 
de 
publicidad 
Somos R*, 
director 
general de 
Orange3 y 
colaborador 
de ESIC

Juan Luis González, durante su ponencia el pasado jueves. :: MIGUE FERNÁNDEZ
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Ruiz Espejo analiza 
el papel del PTA en 
el tejido   
económico y 
empresarial de 
Málaga, y pone en 
valor los avances 
realizados durante 
los más de veinte 
años de andadura 
de esta tecnópolis 
de referencia en 
Andalucía 

MÁLAGA. José Luis Ruiz Es-
pejo, delegado del Gobierno 
autonómico y presidente del 
Parque Tacnológico de Anda-
lucía (PTA) destaca la labor 
realizada por la tecnópolis a 
lo largo de sus más de dos dé-
cadas de andadura. Un tiem-
po en el que se han ido cum-
pliendo los objetivos y supe-
rando las expectativas hasta 
conseguir situar a Málaga en 
el mapa del sector tecnoló-
gico internacional. 
El PTA ha cumplido ya 25 
años, ¿Cuáles son los prin-
cipales retos que afronta la 

tecnópolis? 
El principal y más importan-
te es la futura ampliación del 
PTA, la segunda en todos es-
tos años de historia. Son 
600.000 metros cuadrados 
más con los que la tecnópo-
lis alcanzará el millón de me-
tros cuadrados.  

Esta ampliación permiti-
rá seguir reforzando y apor-
tando valor al sector tecno-
lógico en Málaga y que este 
valor contribuya a seguir pro-
piciando crecimiento a la eco-
nomía de la provincia. No ol-
videmos datos clave en la 

contribución socioeconómi-
ca del PTA, su aportación al 
PIB de la provincia de Mála-
ga alcanza el 7,95%, mien-
tras que la aportación al em-
pleo provincial, directo e in-
directo, es del 8,27%. Estas 
cifras se incrementan si se 
relacionan con la ciudad de 
Málaga, ya que el PTA apor-
ta el 19,27 del PIB, mientras 
que el empleo, directo e in-
directo, alcanza el 20,06%. 
¿En qué punto se encuen-
tra el PTA en cuanto a da-
tos de empresas, factura-
ción, plantilla…? 

«LA AMPLIACIÓN DEL PTA 
PERMITIRÁ SEGUIR 
APORTANDO VALOR 
TECNOLÓGICO A MÁLAGA»

El delegado de la Junta de Andalucía en Málaga y presidente del PTA, José Luis Ruiz Espejo. :: SUR

José Luis Ruiz 
Espejo  
Delegado de la 
Junta de 
Andalucía en 
Málaga y 
presidente del 
PTA



El PTA no ha dejado de cre-
cer desde que se puso en mar-
cha y las expectativas son se-
guir haciéndolo, porque ha 
logrado ya situar a Málaga en 
el mapa internacional del sec-
tor tecnológico y son muchos 
los países que analizan el 
ejemplo de nuestra tecnópo-
lis para poner en marcha pro-
puestas similares.  

En concreto, el volumen 
de empleo alcanza la cifra de 
18.750 trabajadores a finales 
de 2017, ascendiendo un 5% 
con respecto al año 2016 con 
un incremento del empleo 
neto en 958 personas; el nú-
mero de empresas instaladas 
en el parque en 2017 ha su-
perado las 600, que han ex-
perimentado un incremen-
to del 8% en su facturación 
el pasado ejercicio.  

Un ejemplo muy ilustra-
tivo del peso que el sector 
tecnológico está teniendo en 
nuestra economía es que el 
año pasado por primera vez 
las exportaciones andaluzas 
del sector aeronáutico han 
superado a las del aceite de 
oliva y en Málaga contamos 
con un clúster aeronáutico 
potente que debe jugar tam-
bién un papel importante en 
Andalucía.   
¿Cuál es la proyección in-
ternacional del parque? 
El PTA ha contribuido al cam-
bio de la imagen de Málaga, 
posicionándola internacio-
nalmente como un foco de 

atracción tecnológica. He-
mos sido capaces de atraer a 
grandes multinacionales a 
Málaga y de crear sinergias 
para que haya una afluencia 
sostenida de empresas ex-
tranjeras.  

Actualmente el PTA cuen-
ta con más de 60 empresas 
extranjeras, con 5.000 em-
pleos, lo que le convierte en 
el principal foco de concen-
tración de inversión extran-
jera tecnológica de toda la co-
munidad andaluza. 

¿Cuáles son, a su juicio, los 
atractivos que tiene Mála-
ga y el PTA para atraer a este 
tipo de empresas? 
Málaga es un gran lugar para 
invertir, tanto por sus posi-
bilidades de negocio como 
por sus infraestructuras y 
sus comunicaciones, pero a 
esos aspectos se les une que 
también es un gran lugar 
para vivir, con una atractiva 
oferta educativa, cultural y 
social. 

Es precisamente ese bino-
mi el que genera que Mála-
ga tenga cualidades que la 
hacen especialmente atrac-
tiva para las empresas. Ade-
más, las sociedades que se 
instalan en el parque suelen 
valorar el ingente talento lo-
cal y nuestras relaciones co-
laborativas con la Universi-
dad.  
¿Qué aporta la Universidad 
de Málaga en este proceso? 
Talento e Innovación. No se 
entiende el desarrollo de un 
Parque Tecnológico si no está 
ligado al talento de la Uni-
versidad de Málaga. Esta re-
lación se ha dado práctica-
mente desde siempre, pero 
en los últimos años se ha in-
tensificado de manera nota-
ble con la puesta en funcio-
namiento de ‘The Green 
Ray’, un espacio diseñado 
para apoyar el emprendi-
miento global de manera 
conjunta.   

El Rayo verde da respues-

ta a esa necesidad de vincu-
lación entre el talento de 
nuestros jóvenes y el sector 
empresarial, al que se suma 

el espacio Link by UMA-
ATECH, que se ha posiciona-
do como un punto de en-
cuentro entre la universidad 

y la empresa, desarrollando 
proyectos y actividades en-
focadas al emprendimiento 
entre los estudiantes.
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 «El volumen de 
empleo en el PTA  
alcanza la cifra de 
18.750 trabajadores 
a finales de 2017, 
ascendiendo un 5% 
con respecto al año 
2016 con un 
incremento del 
empleo neto en 958 
personas» 

«No se entiende el 
desarrollo de un 
Parque Tecnológico si 
no está ligado al 
talento de la 
Universidad de 
Málaga»

Vista aérea del Parque Tecnológico. :: ATYGES
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